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10 процентов учащихся 
можно считать 
здоровыми



Но еще до начала торжественного 
мероприятия у гостей была воз-
можность осмотреть новое здание, 
в котором дети начали учиться с 1 
сентября прошлого года.

— Я в восторге от этой школы. 
Думаю, она ничуть не хуже многих 
лучших учебных заведений России. 
Это значит, что иркутские учрежде-
ния образования развиваются, — ра-
дуется Галина Георгиевна Крюкова, 
которая отдала учительскому труду 
более 50 лет.

Галина Георгиевна заметно 
волнуется, ведь с коллегами-ветера-
нами не встречалась давно: «Неко-
торых педагогов, с которыми вместе 
работали, не видела лет пятнадцать. 
Для нас эта встреча — роскошный 
подарок. Не передать словами ра-
дость от общения, объятий, которую 
мы все сегодня испытываем».

Например, на этот раз активисты 
угощали гостей полезными чай-
ными напитками — с клубникой, 
брусникой и медом.

— Мы сами собираем травы, 
ягоды, составляем композиции и за-
вариваем вкусные и полезные чаи, 
— рассказывают Галина Николаевна 
Свиридова, которая до выхода на 
пенсию работала в городском депар-
таменте образования, и Светлана 
Федоровна Голышева, экс-директор 
школы № 46. 

Чайные напитки выглядели так 
аппетитно, что мимо них перед на-
чалом встречи с ветеранами не смог 
пройти и мэр Иркутска. Он с удоволь-
ствием попробовал чай с брусникой и 
сказал: «Суперчай!». Затем Дмитрий 
Бердников отправился в актовый зал 
на праздник к педагогам.

— В эти дни в Иркутске проходит 
городской образовательный фо-
рум, — обратился к ветеранам глава 
города. — И мы не могли не при-

гласить вас, чтобы выразить при-
знательность за ваш труд. Именно 
вы заложили традиции иркутского 
образования, накопили и передали 
бесценный опыт своим преемни-
кам. Благодаря этому фундаменту 
сегодня у нас есть возможность 
развиваться и двигаться вперед. 
Уже около года в городе работает 
Дом учителя. В Иркутске возводят 
новые школы и детские сады. И мы 
обязательно будем продолжать эту 

важную и такую необходимую для 
всех иркутян работу по развитию 
системы образования.

Дмитрий Бердников вручил цве-
ты и подарки ветеранам, которые в 
прошлом году отметили юбилейные 
даты. Среди них — Борис Степа-
нович Шумеев и Вера Петровна 
Короткова, которым исполнилось   
по 90 лет.

Ольга Мирошниченко 
Фото Александра Новикова
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— Ваша служба — один из институтов за-
щиты детства и помощи семьям, — сказал 
градоначальник. — За 100 лет работы комиссия 
по делам несовершеннолетних доказала свою 
эффективность. Сейчас эта структура находит-
ся на расстоянии вытянутой руки от граждан 
и всегда готова оказать помощь и поддержку 
людям. Хочу выразить слова искренней при-
знательности всем сотрудникам и ветеранам 
службы! Ваша работа требует огромной само-
отдачи, энергии, душевных сил и ответствен-
ности.

Дмитрий Бердников вручил почетные грамо-
ты и благодарности действующим сотрудникам 
КДН, а также ветеранам — тем, кто многие годы 
работал на благо детей. Помимо церемонии 

награждения для участников торжества был 
подготовлен концерт творческих коллективов 
города.

С юбилеем коллег также поздравила уполно-
моченный по правам ребенка в Иркутской об-
ласти Светлана Семенова. Светлана Николаевна, 
долгое время занимавшаяся охраной и защитой 
прав несовершеннолетних в администрации Ир-
кутска, подчеркнула важность работы КДН.

— Специалистам службы приходится решать 
сложные и очень ответственные задачи, — под-
черкнула Светлана Семенова. — Сотрудники 
КДН должны обладать главным качеством — 
любить детей. Я начинала работать в сложное 
время — с 1995 по 2008 год. Мы старались, 
чтобы как можно больше ребят, оказавшихся 
в сложной ситуации, подчас живших на улице, 
получили помощь. И отдача была, были хоро-
шие результаты, которые мы добивались, отда-
вая работе все силы.

Элина Халтанова 
Фото Александра Новикова

ОБЕРЕГАЯ ДЕТЕЙ
Комиссия по делам несовершеннолетних  

отметила 100-летний юбилей

В ДКЦ «Дружба» 26 января прошел торже-
ственный прием, посвященный столе-
тию со дня образования комиссии по 

делам несовершеннолетних (КДН). Служба 
выполняет важнейшие функции по защи-
те прав детей и подростков, координирует 
деятельность всех структур в сфере профи-
лактики безнадзорности, беспризорности 
и правонарушений несовершеннолетних. 
С праздником тех, кто посвятил свою жизнь 
этой необходимой и важной деятельности, 
поздравил мэр Иркутска Дмитрий Бердников. 
Он наградил почетными грамотами и благо-
дарственными письмами более 90 человек.

Праздничный концерт, слова 
благодарности, цветы, по-
дарки и аплодисменты: 25 

января в иркутской школе № 64 
состоялась встреча ветеранов 
педагогического труда «Команда 
молодости нашей». В ней приня-
ли участие более трехсот человек, 
которые свою жизнь посвятили 
работе в образовательных уч-
реждениях областного центра. 
Из них почти шестьдесят человек 
в прошлом году отмечали юбилеи. 
С этим событием их поздравил мэр 
Иркутска Дмитрий Бердников.

"
Возможно, после этой встречи 
Галина Крюкова будет посещать 
мероприятия, которые при 
поддержке администрации 
Иркутска организует для 
педагогов-ветеранов 
объединение «Совет мудрейших»: 
экскурсии, творческие вечера, 
клубы по интересам.

СВЯЗЬ ПОКОЛЕНИЙ

Ветераны педагогического труда впервые приняли 
участие в городском образовательном форуме

Ветеран педагогического труда 
рада встрече со своими коллегами: 
«Некоторых не видела лет пятнадцать»

Преподавателей, которые в прошлом году отметили юбилейные 
дни рождения, поздравил мэр Иркутска Дмитрий Бердников

Светлана Семенова: «Специалисты службы решают 
сложные и чрезвычайно ответственные задачи»



31 февраля 2018 года | № 4 (844) | ИРКУТСКirkutskinform.ru СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

В Сибирском горном институте 
(ныне ИРНИТУ) военная кафедра 
существовала с момента основания 
вуза, с 1930 года. Во время Великой 
Отечественной войны здесь гото-
вили автоматчиков, пулеметчиков, 
мотоциклистов, бой-
цов-лыжников, лыж-
ников-разведчиков, 
всадников, санитарных 
дружинниц. С 1966 года 
кафедра стала много-
профильной, началась 
подготовка офицеров 
запаса для артилле-
рийских и ракетных 
войск, а позднее — для 
инженерных и топо-
графических. В рас-
поряжении студентов 
находилась мощнейшая 
учебно-материальная 
база, включавшая пави-
льон военной техники, 
тактическое учебное 
поле, артиллерийский, 
инженерный и топогеодезический 
городки, строевой плац, стрелковый 
тир, 40 единиц боевой и учебной 
техники, музей боевой славы. 

— Военная кафедра техниче-
ского университета имеет славные 
традиции, это уникальная школа 
офицерских кадров. Многие юно-
ши, получив здесь первое звание, 
затем связали жизнь с военным 
делом, — отметил глава Иркутска, 
посетивший альма-матер. — Я в свое 
время состоял в инженерных вой-
сках. Помню, у нас была серьезная 
техническая и учебная база, с нами 
работали замечательные преподава-
тели, прошедшие Великую Отече-
ственную войну. Они научили нас 
азам военного дела — от намотки 
портянок до тактико-специальной 
подготовки.

Всего за время существования 
кафедры было подготовлено около 
20 тысяч офицеров запаса. После ее 
расформирования многие препода-

ватели остались работать в универ-
ситете, они ждали ее возрождения 
долгих десять лет...

— Сегодня наш университет от-
крывает новую страницу истории. 
После десятилетнего перерыва 
мы создаем военную кафедру, тем 
самым возвращая военное образова-
ние в Иркутскую область. Теперь у 
нашей молодежи появилась воз-
можность пройти альтернативную 
службу, — с гордостью заметил рек-
тор ИРНИТУ Михаил Корняков.

Отныне в политехе будут готовить 
кадры для Воздушно-космических 
сил России. Предусмотрены три спе-
циальности: старший авиационный 
механик самолетов с реактивными, 

турбореактивными и турбовинтовы-
ми двигателями; старший механик 
радиосвязного оборудования самоле-
тов и вертолетов; командир отделе-
ния силовых и осветительных агре-
гатов. Важно отметить, что ИРНИТУ 
стал единственным вузом от Урала до 
Камчатки, который будет выпускать 
специалистов для ВКС РФ. 

— В вашем городе производят 
суперсовременные самолеты для 
военной и гражданской авиации, 
поэтому именно в Иркутске нужны 
такие профессионалы, — считает 
начальник отдела образования 
Главного командования Воздушно-
космических сил России полковник 
Николай Перетятько. — Среди всех 

вузов ИРНИТУ был выбран по той 
причине, что здесь работают наибо-
лее подготовленные научно-педаго-
гические кадры и имеется хорошая 
материальная база.

В первом наборе на кафедру 
— 108 юношей. Это те, кто сумел 
пройти все конкурсные испытания. 
Во-первых, к обучению допуска-
ются студенты только семи струк-
турных подразделений ИРНИТУ: 
Института авиамашиностроения и 
транспорта, Института металлур-
гии и химической технологии им. 
С.Б.Леонова, Института кибернети-
ки, Физико-технического института, 
Института энергетики, Института 
недропользования, Института архи-
тектуры, строительства и дизайна. 
Во-вторых, при отборе учитывались 
успеваемость, физическая подготов-
ка, результаты медицинской комис-
сии и профессионально-психологи-

ческого теста.
— В начале учебного года мы 

узнали, что начинается отбор на 
военную кафедру. Желающих 
оказалось немало. Сначала мы 
прошли медицинский осмотр, 

затем сдали подтягивания, сто-
метровку и бег на три километра. 
Свою роль сыграли и результаты 
сессии. В итоге из моей группы 
только двоих приняли на военную 
кафедру, — рассказал Валерий 
Пермяков, студент второго курса 
Института авиамашиностроения и 
транспорта ИРНИТУ. — Моя ос-
новная специальность «инженер-
технолог» близка к той, которую я 
буду получать на военной кафедре 
— авиационный механик. После 
института я собираюсь на Иркут-
ский авиазавод, и очень здорово, 
что теперь мне не придется терять 
год после учебы. Если бы военную 
кафедру не открыли, тогда я пошел 
бы в армию.

"
Будущих сержантов будут 
обучать два года по методу 
«военного дня». Каждую 
субботу на протяжении 
шести часов им предстоит 
осваивать теоретические 
дисциплины и выполнять 
лабораторные работы, 
еще три часа даются 
для самостоятельной 
подготовки. 

В завершение обучения в одной 
из воинских частей Иркутской об-
ласти пройдут военные сборы.

— Юношам, подтвердившим в 
ходе итоговой аттестации знания, 
умения и навыки в военной подго-
товке, присваивается звание «сер-
жант» и выдается военный билет 
сержанта запаса, — подчеркнул на-
чальник военной кафедры ИРНИТУ, 
полковник запаса Валерий Кобзарь. 
— Таким образом, время, проведен-
ное на военной кафедре, идет в счет 
исполнения воинского долга.

Яна Шутова 
Фото Александра Новикова

ВОЗДУШНО-КОСМИЧЕСКИЙ РЕЗЕРВ
В политехе открылась военная кафедра — единственная  

от Красноярска до Хабаровска

В начале 2000-х годов иркут-
ские студенты лишились 
одной важной привилегии. 

Во всех наших вузах — госунивер-
ситете, медицинском и лингви-
стическом институтах, сельско-
хозяйственной академии — были 
ликвидированы военные кафе-
дры. И даже политех, который 
всегда славился армейской под-
готовкой, в 2008 году был вынуж-
ден закрыть факультет военного 
обучения. Спустя десять лет спра-
ведливость восторжествовала 
— в вузе вновь создали военную 
кафедру. Первые 108 слушателей 
уже получили погоны.

Свои первые погоны уже получили 
108 студентов, в феврале они приступят 
к обучению на военной кафедре

"
Среди выпускников военной 
кафедры немало известных 
иркутян, в том числе мэр 
Иркутска Дмитрий Бердников.

В соответствии с рекомендациями министерства труда и занятости Иркутской 
области администрацией Иркутска проводится анонимное анкетирование 
об оформлении трудовых отношений и выплате заработной платы. 
Теперь по фактам не заключения трудовых договоров, выплаты серой 
зарплаты или ее задержки можно сообщить, заполнив анонимную анкету для 
легализации трудовых отношений.

Анкета размещена на сайте администрации Иркутска в разделе «Город для 
жизни». Руководители организаций, в которых будут отмечены случаи 
нарушения трудового законодательства, будут заслушаны на заседаниях 
Иркутской городской межведомственной комиссии по содействию 
обеспечения прав граждан на вознаграждение за труд. Приглашаем 
работников организаций Иркутска принять участие в опросе.

ВНИМАНИЕ!

Участие в торжественном 
мероприятии приняли мэр 
Иркутска — председатель 
ассоциации выпускников 
ИРНИТУ Дмитрий Бердников, 
депутаты Государственной 
думы, представители 
правительства Иркутской 
области и Главного штаба  
ВКС РФ

Участники 
Великой 

Отечественной 
войны, 

в свое время 
преподававшие 

на военной 
кафедре 

технического 
университета, 

сегодня застали 
ее возрождение



4 ИРКУТСК | № 4 (844) | 1 февраля 2018 года irkutskinform.ruПРОЕКТЫ

— В прошлом году 
проведена инвен-

таризация терри-
торий, которые 
необходимо 
привести в поря-
док, — рассказы-
вает заместитель 

мэра — предсе-
датель комитета 

городского обустрой-
ства администрации 

города Елена Федорова. – Таких 
оказалось более 280. Это разные по 
площади и значимости участки, 35 
из них — общегородского значения, 
остальные — районного.

На сегодня определены 27 про-
странств, проекты благоустройства 
которых проходят общественные об-
суждения с жителями. Среди них — 
бульвар Гагарина, улица Урицкого, 
Еврейское кладбище, Каштаковская 
роща, Падь Долгая, Иерусалимский 
комплекс.

В проектировании вместе с ирку-
тянами участвуют проектировщики, 
архитекторы, дизайнеры. Жители 
рассказывают, каким они видят 
новое общественное пространство. 
Профессионалы, в том числе пси-
хологи, специалисты по связям с 
общественностью, помогают понять, 
как эти задумки можно претворить 
в жизнь. В Правобережном и Сверд-
ловском округах такое обсуждение 
уже состоялось. В Октябрьском оно 
пройдет 7 февраля, а в Ленинском 
— 14-го.

"
Свои заявки 
на благоустройство 
жители могут подать 
в администрацию 
своего округа до 9 числа 
текущего месяца.

До 18 февраля общественная ко-
миссия проведет предварительный 
отбор территорий. До конца месяца 
завершится разработка дизайн-
проектов. Само голосование состо-
ится в марте и будет проводиться 
по двум направлениям. Жители 
должны отметить в бюллетене 
общегородское и районное про-
странства, которые, по их мнению, 
должны быть благоустроены в этом 
году. Территории, которые наберут 
больше всего голосов, обязательно 
попадут в программу.

Ну а те общественные простран-
ства, которые наберут меньше 
голосов, тоже будут облагорожены, 
но уже в последующие годы, ведь 
программа рассчитана на пять лет.

— Основным условием и особен-
ностью проекта «Формирования 

комфортной городской среды» 
является вовлечение населения 
на всех стадиях его реализации, 
— отметила Елена Федорова. — Ир-
кутяне могут не только высказать 
мнения и пожелания, но и участво-
вать в принятии окончательных 
решений о проектах, связанных с 
благоустройством. Поэтому от каж-
дого жителя зависит, как изменится 
облик Иркутска.

Финансирование по-прежнему 
будет выделяться из городского, 
регионального и федерального 
бюджетов.

Кстати, в администрацию го-
рода уже поступило порядка 350 
протоколов собраний жильцов, 
желающих, чтобы их придомовые 
территории были приведены в 
порядок.

— Сегодня активно составляются 
сметы и дизайн-проекты благо-
устройства 125 дворов, — резюми-
ровала Елена Федорова. — К этой 
работе также привлечены архитек-
торы и проектировщики.

Анастасия Дарчук 
Фото Александра Новикова

НОВЫЙ ОБЛИК ГОРОДА
Жители определят общественные пространства для благоустройства

В этом году горожане с помо-
щью прямого рейтингового 
голосования сами опреде-

лят те территории, которые будут 
облагорожены, — это новое обя-
зательное условие федерального 
законодательства. Согласно под-
готовленному Минстроем плану, 
до 1 марта местные власти долж-
ны разработать и опубликовать 
в СМИ дизайн-проекты благо-
устройства. В течение 15 дней с 
ними ознакомятся жители, и не 
позже чем через неделю состоит-
ся рейтинговое голосование. 

Всего в обсуждении проектов общественных пространств Свердловского 
округа приняли участие более 200 человек

Первая сессия по соучаствующему проектированию 
в рамках федеральной программы прошла 
в Свердловском округе

Для обсуждения представлено пять зон: центральная 
площадь Академгородка, Падь Долгая, скверы 
в Приморском, Первомайском, на улице Игошина

Участники разделились на шесть групп, каждая 
определяла, какие объекты должны разместиться 
на данной территории
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Последние изменения генплана 
Иркутска были утверждены в конце 
2017 года. В течение шести месяцев 
после этого разрабатываются три 
программы комплексного развития: 
отдельно для транспортной, комму-
нальной и социальной инфраструк-
туры.

— Это некая программа-максимум, 
которая показывает, сколько необ-
ходимо сделать, чтобы дорасти до 
нормативного уровня, — объясняет 
начальник управления архитектуры и 
градостроительства Олеся Куцакова. 
— Понятно, что все задуманное нам 
не удастся реализовать до 2025 года. 
Однако принято решение о внесе-
нии изменений в генеральный план 
Иркутска, расчетный срок мероприя-
тий в котором будет продлен до 2030 
года. А значит, на выполнение про-
граммы появится еще дополнительно 
пять лет.

Программа комплексного разви-
тия получилась довольно амбициоз-
ной. Но это не прихоть архитекторов, 
а требования законодательства. В 
частности, повлиял указ президента о 
переводе школ в односменный режим 
обучения, а также необходимость 
создавать места в детских садах для 
малышей от 1,5 лет. 

— В Иркутске 72 187 школьни-
ков, при этом проектная мощность 
общеобразовательных учреждений 
составляет всего 34 184 места. Если 
ликвидировать вторую смену, у нас 
возникнет дефицит в 37 661 место. 
Предполагается построить и рас-
ширить 63 школы, тем самым создав 
более 55 тысяч мест, — рассказывает 
Олеся Юрьевна. 

В дошкольных учреждениях не 
хватает 13 183 мест. Чтобы закрыть 
дефицит, придется построить и рас-
ширить 96 детских садов. Из них 23 
разместятся в Свердловском окру-

ге, 25 — в Правобережном, 30 — в 
Октябрьском, 18 — в Ленинском. В 
результате почти 17 тысяч малышей 
смогут пойти в детский сад. 

В сфере культуры и дополнитель-
ного образования ситуация не такая 
острая, тем не менее проектом за-
ложено строительство Дворца твор-
чества со спортивным и техническим 
модулем, Дома детского творчества и 
художественной школы в Свердлов-
ском округе, открытие школы ис-
кусств на 300 мест в каждом районе, 
возведение двух культурно-досуговых 
центров в Правобережном округе, а 
также реконструкция кинотеатров 
«Марат» и «Орион».

На Синюшиной Горе и в Марата 
не хватает объектов дополнительного 
образования. В «Орионе» предпо-
лагается открыть школу искусств, а 
«Марат» преобразовать в культурно-
досуговый центр с библиотекой.

"
В спортивной отрасли 
заложено 65 новых 
объектов, из них 17 будут 
возведены на средства 
инвесторов. Среди 
будущих построек — не 
только корты и бассейны, 
но даже пять автодромов. 

— Сегодня многие увлекаются 
автомобильным спортом, и наша за-
дача — создать комфортные условия 
для тренировок и соревнований. 
Существующая площадка на остро-
ве Конном скоро будет закрыта и 
перенесена в поселок Вересовка. 
Там есть отличное место площадью 
около 50 га и, главное, удаленное от 
спальных районов, — рассказывает 
Олеся Юрьевна. — Также планирует-
ся реконструировать спорткомплекс 
ИВВАИУ, сделать там стадион, как 
возле школы № 75.

В разных частях города будут по-
строены 24 физкультурно-оздорови-
тельных комплекса (семь из которых 
с бассейном), два отдельных больших 
бассейна, 14 открытых спортивных 
площадок (в том числе теннисных и 
волейбольных кортов), четыре стади-
она, четыре спортивных комплекса, 
два крытых ледовых катка.

Глядя на этот список, возникает 
справедливый вопрос «Где же найти 
столько места в Иркутске?». На дан-
ный момент свободные земельные 
участки имеются только для 30% 
будущих объектов.

— В первую очередь мы рассчи-
тываем на расселение аварийного 
жилого фонда. Старых деревянных 
домов много в Радужном, в южной 
части Свердловского округа. На 
улице Первомайской часть ветхого 
жилья мы уже расселили под дет-
ский сад, там же планируется еще и 
школа, — продолжает Олеся Куцако-
ва. — Кроме того, площадки можно 
освободить за счет переноса про-
изводств. Например, одна из школ 
Свердловского округа предусмотрена 
на месте базы Иркутскавтодора, на 
улице Костычева. С Пискунова пла-
нируется перенести базу Горзеленхо-
за, а на освободившейся территории 
построить школу. В Правобережном 
округе много объектов «нарисовано» 

на частном секторе — например, на 
улицах Шевцова и 2-й Ключевой 
заложены школы. К сожалению, ме-
ханизма изъятия частных домов под 
строительство социальных объектов 
пока нет. Зато есть законопроект 
о внесении изменений в 49 статью 
Земельного кодекса РФ, который 
позволит изымать земли (путем 
выкупа) под строительство объектов 
образования. 

Условия выкупа хорошие: по 
рыночной стоимости оценивается и 
земля, и объекты капитального стро-
ительства, так что собственники не 
останутся в убытке.

Рядом с 63-й школой сегодня 
расположено два многоквартирных 
аварийных дома. Они предусмотрены 
под расселение и снос, на освободив-
шемся месте построят спортивное 
ядро для школы. В Ленинском округе 
неплохими земельными ресурсами 
располагают образовательные учреж-
дения № 30 и 57, там можно поста-
вить дополнительные блоки на 520 
мест. Есть свободная площадка рядом 
с детским садом № 168, там появится 
еще одно дошкольное учреждение.

— Самая плотная застройка в 
Октябрьском округе, там в принципе 

нет свободного места, высвобождать 
территории можно только путем 
сноса аварийного жилого фонда. За 
счет сноса домов мы предполагаем 
расширить школу № 76 и построить 
новое общеобразовательное учрежде-
ние на пересечении Лыткина, Трудо-
вой и Лопатина.

Некоторые проекты уже нахо-
дятся в работе — в 2018 году начнут 
возведение школы в Лесном, при-
строя к гимназии № 25 и детского 
сада на ул. Академика Бурденко, а 
также дошкольных учреждений в 
20-м Советском переулке и на улице 
Касаткина при условии федерально-
го и областного софинансирования. 
Также в этом году достроят школу 
№ 19, детские сады на станции Ба-
тарейной и улице Байкальской, ФОК 
на бульваре Рябикова. В настоящее 
время государственную экспер-
тизу проходят проекты школы на 
Багратиона и спортивного модуля 
при школе № 29. В нынешнем году 
начнется планирование крытого 
ледового катка в микрорайоне Уни-
верситетском, пристроев к школам 
№ 14 и 57.

Яна Шутова 
Фото Александра Новикова

ГОРОД БУДУЩЕГО

ПРОГРАММА МАКСИМУМ

Новую программу комплекс-
ного развития социальной 
инфраструктуры города 

утвердили депутаты думы Иркут-
ска. Выглядит она довольно фанта-
стично: до 2025 года предлагается 
построить 63 школы, 96 детских 
садов, 2 объекта дополнительного 
образования, 9 объектов культуры 
и 65 спортивных сооружений. Это 
позволит перевести всех школьни-
ков на обучение в первую смену, 
пристроить всех малышей от 1,5 лет 
в детские сады и обеспечить круж-
ками и секциями учащихся област-
ного центра. Реально ли выполнить 
программу в такие короткие сроки, 
где взять участки для масштабной 
стройки и за какие объекты власти 
возьмутся уже в этом году?

"
Кроме того, важно 
обеспечить территориальную 
доступность образовательных 
учреждений. Так, детский 
сад должен находиться в 
радиусе 300 метров от дома, а 
начальная школа — в радиусе 
полукилометра.

Строительство
Расширение

Строительство
Расширение

Дефицит мест 
в образовательных 

учреждениях

Строительство и расширение школ (мест)

Строительство и расширение детских садов (мест)

Каким будет Иркутск к 2025 году
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Мы вместе 
Форум стал площадкой для обме-

на опытом и обсуждения инноваций 
в образовательных учреждениях 
города, а также для решения на-
сущных проблем. Мероприятие еще 
раз показало, что иркутские учителя 
обладают колоссальным опытом и 
наше образование шагает в ногу со 
временем. 

— Главная цель форума — объеди-
нить усилия преподавателей, детей 
и родителей, — рассказывает на-
чальник департамента образования 
администрации Иркутска, доктор пе-
дагогических наук Александр Костин. 
— И нам это удалось.

Подобные мероприятия, по мне-
нию Александра Константиновича, 
позволяют педагогам всех образо-
вательных учреждений — детских 
садов, школ, вузов — раскрыть свой 
потенциал, найти инновационные 
методы работы.

Кстати, в деятельности многих 
площадок участвовали и выпускники 
вузов, которым предстоит трудиться 
в учебных учреждениях города.

— Будущие преподаватели полу-
чили представление о нашей системе 
образования и о том, с какими вопро-
сами придется столкнуться на прак-
тике, — отметил Александр Костин.

В работу форума активно вовлекали 
и родителей. Школа дает в первую 
очередь знания по различным пред-
метам, а ребенок должен развиваться 
разносторонне. И здесь главная роль 
принадлежит мамам и папам — они 
должны направлять ребенка и помо-
гать ему, по максимуму используя воз-
можности современного образования.

Юные Кулибины
За неделю прошло просто неве-

роятное количество интереснейших 
мероприятий различной направлен-
ности, среди них — мастер-классы 
учителей-предметников, презентация 
учебника по астрономии, демонстра-
ция интерактивного оборудования, 
благотворительная ярмарка и др.

Здесь было представлено несколь-
ко уникальных проектов, разрабо-
танных ребятами разного возраста. 
Причем благодаря своим находкам 
юные изобретатели пытаются решить 
совсем недетские проблемы.

Ученики школы № 14 вместе с 
родителями, например, задумались о 

защите Байкала и разработали очист-
ные сооружения, в которых вода 
будет освобождаться от загрязнений 
с помощью спирогиры.

— Эта водоросль питается остатка-
ми моющих веществ, которые сбра-
сываются с водой в озеро, и сильно 
разрастается, а это губительно сказы-
вается на других живых организмах, 
— рассказывают авторы проекта Ко-
стя и Лиза Кармановы. — Мы решили 
использовать это свойство спироги-
ры, чтобы очищать воду. Такое соору-
жение можно поставить на выходе из 
коттеджного поселка или гостиницы 
на берегу озера. Тогда вода в Байкал 
будет попадать уже чистой.

Новшеством уже заинтересовались 
несколько предприятий и организа-
ций. Для воплощения идеи в жизнь 
необходимо 400—600 тысяч рублей. 
Сейчас семейный творческий коллек-
тив во главе с мамой, Ириной Карма-
новой, ищут инвесторов.

Еще в Технопарке политеха можно 
было увидеть прицел со встроенным 
баллистическим калькулятором, 
луноход и вездеход, систему автома-
тизации работы почтового отделения, 
токарный станок.

Наградили самых 
активных

В один из дней форума прошло 
общегородское родительское со-
брание, в котором участвовало более 
800 человек.

— Образование детей в нашей 
деятельности всегда было и будет 
приоритетным. Оно обязано быть 
качественным, доступным, соответ-
ствовать самым современным стан-
дартам, — подчеркнул на собрании 
мэр Иркутска Дмитрий Бердников. — 
Мы постоянно поддерживаем наших 
педагогов и талантливую молодежь, 
продолжаем строительство школ и 
детских садов. И, разумеется, огром-
ная часть работы была бы невозмож-
на без поддержки родителей.

В этот день более 130 самых 
активных пап и мам поднялись на 

сцену, чтобы получить из рук мэра 
благодарности за помощь в создании 
комфортных условий пребывания 
ребятишек в детских садах.

"
В рамках родительского 
собрания прошла 
и благотворительная 
ярмарка творческих работ 
детей и родителей. 

Вырученные средства — а это по-
рядка 150 тысяч рублей — по реше-
нию общегородского родительского 
комитета будут направлены в Иркут-
ское областное отделение Россий-
ского детского фонда, в дошкольное 
учреждение № 18 для приобретения 
оборудования для ребят с ДЦП, а так-
же в виде адресной помощи детям с 
серьезными заболеваниями.

А еще в этот день родители могли 
попробовать блюда, которые готовит 
для их ребятишек в школах и детских 
садах МУП «Комбинат питания». 
Предприятие организовало дегуста-
цию своей продукции.

Модное образование
В субботу в ТРК «Модный квар-

тал» впервые работала уникальная 
площадка под названием «Модное 
дополнительное образование». В этот 
день здесь были представлены все 16 
учреждений системы муниципаль-
ного дополнительного образования. 
Мальчишки, девчонки и их родите-
ли могли познакомиться с работой 
кружков и творческих коллективов, 
принять участие в мастер-классах.

Дети собирали роботов, играли 
в гигантские шахматы, рисовали на 
камнях, учились завязывать тури-
стические узлы, узнавали секреты 
фокусников.

Сегодня дополнительное образо-
вание в Иркутске получают более 24 
тысяч ребят в возрасте от восьми до 
18 лет. В городе работают два двор-
ца, семь домов детского творчества, 
центр технического творчества, стан-
ция юных натуралистов, пять спор-

тивных школ, относящихся к город-
скому департаменту образования.

— Мы делаем все необходимое, 
чтобы сфера дополнительного обуче-
ния постоянно совершенствовалась 
и наши дети имели возможность все-
сторонне развиваться, — сказал Дми-
трий Бердников, обращаясь к участ-
никам мероприятия. — Иркутские 
педагоги используют инновации, 
осваивают новые методы работы.

Навстречу новому 
форуму

Торжественное закрытие XII го-
родского образовательного форума 
«Иркутск — город возможностей» 
состоялось в понедельник, 29 января. 
В этот день не только подвели итоги 
работы, но и наградили победителей 
муниципальных конкурсов «Учитель 
года», «Воспитатель года» и «Сердце 
отдаю детям». Последний конкурс 
проводится среди педагогов дополни-
тельного образования.

Учителем года — 2018 стала пре-
подаватель истории и обществозна-
ния из школы № 11 Анна Стаценко, 
а лучшим воспитателем — Анна 
Яненко (детский сад № 169), лучшим 
педагогом дополнительного образо-
вания выбрали Ларису Черникову 
из Дворца детского и юношеского 
творчества Иркутска.

— Наши педагоги постоянно осваи-
вают новые формы работы с ученика-
ми и воспитанниками детских садов. 
На форуме они охотно делились 
своими наработками. И хорошо, что 
активное участие в нем приняли ро-
дители и дети, — отметил на закры-
тии форума Дмитрий Бердников.

Анастасия Дарчук 
Фото Александра Новикова  

и Валентина Карпова

ИННОВАЦИИ, ТВОРЧЕСТВО, УЧЕБА 
В Иркутске состоялся городской образовательный форум

Традиционный, двенадца-
тый по счету городской 
форум учителей, воспи-

тателей, школьников, роди-
телей завершил свою работу. 
В течение недели — с 23 по 29 
января — на десяти площадках 
проходили дискуссии, презента-
ции, лекции, мастер-классы для 
педагогов и учеников, выставки, 
открытые уроки и научно-прак-
тические конференции. 
Всего в мероприятиях форума 
участвовало более десяти тысяч 
человек. 

"
Так, например, особый 
интерес у всех участников 
вызвала выставка инженерно-
технического творчества 
школьников «Современные 
Кулибины», которая проходила 
в Технопарке ИРНИТУ.

На площадке «Модное дополнительное образование» дети и родители 
могли познакомиться с работой городских кружков и секций

На выставке инженерно-
технического творчества 
ребята демонстрировали свои 
изобретения: роботов, луноходы, 
вездеходы и даже прицел 
с баллистическим калькулятором

На общегородском родительском собрании самые  
активные мамы и папы были отмечены благодарностями  

мэра за активное участие в жизни детских садов
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— Кристина, как вы получи-
ли такую редкую профессию?

— Как и все маленькие девочки, 
я плела украшения из бисера. Мне 
это очень нравилось. Однажды 
мама, которой я смастерила брошь, 
пришла с работы и сказала, что ее 
коллега хочет такую же. Это был 
мой первый заказ, помню, цена 
его была 300 рублей. Так я начала 
делать украшения hand made — из 
ленточек, бусинок, деревяшек, гото-
вой фурнитуры. Появились заказчи-
ки, и не только из Иркутска. Потом 
я поняла, что работа с подсобными 
материалами ставит меня в узкие 
рамки, а ювелирное искусство ни 
в чем не ограничивает — можно 
создавать всевозможные формы из 
камня и металла.

— А где в Иркутске можно 
научиться ювелирному делу?

— Я окончила ИРНИТУ. Начина-
ла на факультете изобразительных 
искусств как скульптор-керамист, 
потом перевелась на факультет 
геммологии. Но, к сожалению или к 
счастью, занималась больше само-
образованием. Мне сложно вос-
принимать информацию от другого 
человека. Да и вообще главное в 
нашем деле — практика. Конеч-
но, можно читать разные книги, 
учебник Бреполя, к примеру, 
прекрасен. 

За годы работы я научилась бы-
стро и точно доносить до людей, что 
и как можно делать в ювелирном 
искусстве.

— Считается, что ювелир — 
мужская профессия…

— Это распространенный стерео-
тип, и для него есть основания: 
раньше для изготовления украше-
ний требовалась физическая сила. А 
сегодня ювелирное дело — не всегда 
тяжелый труд, инструменты и тех-
нологии полностью решают этот во-
прос. По сути, все сводится к тому, 
может ли женщина быть художни-
ком? Думаю, вопрос риторический.

— Сложно ли найти обору-
дование для ювелирной ма-
стерской?

— Нет, правда, техника дорого-
стоящая. Большая часть денег у 
меня уходила именно на инстру-
менты. В начале карьеры я решила 
покупать самое лучшее, что можно 
найти. И до кризисных времен у нас 
собралось все нужное оборудование.

— А какими качествами дол-
жен обладать ювелир?

— Главное — усидчивость, не каж-
дый человек способен концентри-
ровать внимание на малых деталях, 
на мелкой моторике. Необходим и 
творческий склад ума — даже если 
ты семь дней подряд делаешь одно 
кольцо, этот процесс не должен 

превращаться в рутину. Или работа 
с горячими эмалями — ход нанесе-
ния порошка на изделие долгий и 
сложный. Случайно чихнув, можно 
раздуть всю композицию. Так что 
еще одно качество мастера — это 
стрессоустойчивость.

— Какие технологии исполь-
зуете в работе?

— Мы работаем в жанре «художе-
ственное литье по выплавляемым 
моделям». Есть такой материал — 
ювелирный воск, из него модель 
украшения либо вырезается, если 
он твердый, либо лепится, если он 
мягкий. Потом она выжигается и в 

образовавшееся отверстие заливает-
ся металл. Воск идеально повторяет 
форму модели. После этого идет об-
работка, чернение, полировка. Мы 
работаем с камнями, эмалями, у нас 
много интересных авторских техно-
логий. Наши произведения похожи 
не на ювелирные украшения, кото-
рые можно найти в масс-маркете, а 
на скульптуры в миниатюре. У нас 
свой дизайн, мы не копируем, дела-
ем все по собственным эскизам.

— С какими материалами 
вам нравится работать?

— Любимые металлы — серебро 
и бронза, камни — друзы, агаты и 

аметисты. Люблю что-нибудь осо-
бенное — полихромный турмалин, 
например. Если в него всмотреться, 
то можно увидеть розовые и зеле-
ные тона. Вот что творит природа! 
Работаю и с камнями из Камбоджи, 
Индии, Вьетнама, Шри-Ланки. 

— Самые необычные заказы?
— У нас как-то был проект по 

детским рисункам, люди прино-
сили художества своих малышей. 
Где-то мама была похожа на ежика, 
или нарисована смешная собака… 
По этим эскизам мы делали юве-
лирные изделия — получались ин-
тересные вещи. Я случайно увидела 
историю в «Фейсбуке»: мы там об-
щались с мужчиной, который делал 
такой заказ. Потом заметила текст, 
писала женщина: «Муж с ребенком 
подарили мне ювелирное изделие. 
Я открываю коробочку и думаю: 
что за хрень? Ненавижу это со-
временное искусство. Но начинаю 
вглядываться и понимаю, что это 
мой портрет. Тот самый, который 
сын Илюшка нарисовал мне после 
операции». Жизнь ребенка была 
под угрозой, но он поправился и 
первое, что мальчик нарисовал, 
был портрет мамы. А мы рису-
нок воспроизвели в металле. Для 
женщины это теперь драгоценная 
вещь, она носит рядом с нательным 
крестиком.

— А вы сами свои украшения 
носите?

— Не ношу, и в этом нет ничего 
удивительного. У хорошего фото-
графа мало своих снимков, это ведь 
два разных взгляда: в линзу и из 
линзы. А близкие мои украшения 
носят, я им подарки делаю.

— Что вас вдохновляет 
на творчество?

— У настоящего мастера, который 
находится в потоке идей, работы, 
вдохновение внутри.

Представьте себе большую ско-
вородку, на которой непрерывно 
обжаривается много овощей, как в 
китайской кухне. Но нельзя распро-
бовать какой-то конкретный овощ, 
морковка это или капуста, блюдо 
обладает единым определенным 
вкусом. То же самое с увиденным, 
услышанным: если ты это переварил 
— значит, это во что-то воплотится. 

"
Сейчас я увлеклась 
японской культурой, 
нашла в ней отражение 
моих мыслей. Мне очень 
понравилось одно хокку 
(трехстишие), вот эту 
философскую мысль 
я пытаюсь воплотить 
в ювелирную коллекцию, 
которую мы с командой 
повезем в Казахстан.

— Чем увлекаетесь помимо 
ювелирного искусства?

— Занимаюсь восточными едино-
борствами, хожу на тренировки по 
айкидо, до этого ходила на кэндо. 
Еще мне интересно историческое 
фехтование — хема. Также увле-
каюсь стрельбой из классического 
лука. На первом занятии было такое 
ощущение, будто я держала лук в 
руках всю жизнь. Мне подвесили 
колчан, и я, не глядя на него, брала 
заостренные стержни и стреляла.

Элина Халтанова 
Фото из архива героя

ТОНКОЕ ИСКУССТВО
Кристина Скобина — о вдохновении, необычных 

заказах и редких камнях

31 января отмечается День 
ювелира. Украшения — 
это не просто дополнение 

к образу, но и способ подчеркнуть 
индивидуальность, выразить 
себя. Как создаются кольца, оже-
релья, серьги и что вдохновляет 
мастера — об этом мы поговорили 
с молодым иркутским ювелиром 
Кристиной Скобиной, владелицей 
авторской мастерской.

"
Но теория начинает 
работать, только 
когда берешь в 
руки пинцет. Мы в 
мастерской постоянно 
экспериментируем, и 
благодаря тому, чему 
я научилась сама, мне 
сейчас просто передавать 
знания другим — в штате у 
меня четыре мастера.

Работа ювелира 
когда-то считалась 
мужской, потому что 
требовала физической 
силы. Теперь она 
больше запрашивает 
от мастера внимания, 
кропотливости 
и отточенности 
движений
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Из Англии — в Сибирь
Первый паром-ледокол «Бай-

кал», заказанный англичанам, 
обошелся России почти в 80 тысяч 
фунтов стерлингов. Он имел корпус 
особой прочности, двойное дно, как 
у тяжелых военных судов, много-
численные водонепроницаемые 
переборки, обеспечивающие плаву-
честь ледокола даже при получении 
пробоин.

— По размерам «Байкал» на тот 
период был вторым в мире. Пер-
венство держал ледокол «Ермак», 
способный водить в тяжелых льдах 
морские корабли. Длина «Байка-
ла» составляла более 88 метров, 
ширина — 17,5 метра, на нижней из 
трех палуб могли разместиться 27 
вагонов с грузом и паровоз. Обслу-
живала паром команда из двухсот 
человек, — рассказывает Рауль 
Саидгареев.

Первые детали судна отправи-
лись в путь в 1896 году. Общий груз, 
который предстояло перевезти на 
берег далекого озера, составлял 2,5 
тысячи тонн.

Через Балтику, куда он прибыл 
морем, ледокол частями по Транс-
сибирской железной дороге везли до 
Красноярска. Дальше путь был толь-
ко на лошадях. Но на пороге войны с 
Японией это было бы непроститель-
но долго. Инженеры предложили 
организовать доставку по Енисею и 
Ангаре. Однако на пути пароходов 
вставали непреодолимые ангарские 
пороги. Чтобы использовать водный 
путь, пришлось расчищать русло 
реки, а для преодоления порогов по-
строить в обход железнодорожный 
путь длиной около двух километров. 
На эту работу было потрачено 1,7 
млн царских золотых рублей.

Транссиб и КБЖД
Путь из столицы России до Бай-

кала мог занимать в конце XIX сто-
летия до трех лет. В условиях кон-
куренции за восточные территории 
в 1891 году началось строительство 

Транссибирской железнодорожной 
магистрали. Оно велось во встреч-
ных направлениях из Владивостока 
и Челябинска.

Транссиб — железная дорога по 
Евразии, соединяющая Москву с 
крупнейшими восточносибирскими 
и дальневосточными промышлен-
ными городами России. С 1891 по 
1916 год было построено около семи 
тысяч километров пути. Сегодня 
длина Транссиба — 9,3 тысячи 
километров. Это самая длинная 
железная дорога в мире.

Японцы понимали: тех ресурсов, 
которыми Россия располагает на 
восточных границах, недостаточ-
но, чтобы вести войну. Знали это 
и российские политики. Транссиб 
строили ударными темпами, но со-
единить две ветки не давал Байкал. 
Чтобы запустить первую колею 
Кругобайкальской железной доро-
ги, надо было пробить 39 тоннелей, 
для предотвращения обвала горных 
пород соорудить 21 галерею, воз-
вести большое количество мостов и 
насыпей. Все это сделано в тяжелых 
климатических условиях, при от-
сутствии необходимого количества 
техники и специалистов, с помощью 
кирки и лопаты.

Даже когда в 1904 году одно-
колейный путь ценой невероятных 
усилий все-таки удалось открыть, 
его пропускная способность была 
низкой. Помощь ледоколов, курси-
рующих по Байкалу девять месяцев 
в году, оказалась бесценной.

Второй ледокол
В конце XIX столетия поселок 

Лиственничный уже был связан с 
Иркутском телеграфом и телефо-
ном. Здесь находились пристани 
крупнейшего байкальского судовла-
дельца Андрея Немчинова.

Сборку «Байкала» начали в 
январе 1898 года. К работам при-
влекли кораблестроителей из 
Санкт-Петербурга. Ежедневно на 
судоверфи трудились около 420 
человек. «Байкал» спустили на воду 
17 июня 1899 года. А уже на следую-
щий день в Лиственничном нача-
лась сборка нового ледокола, заказ 
на изготовление которого англи-
чане получили в 1898 году. Второй 
ледокол был меньше, мобильнее 
и должен был при необходимости 
помогать «Байкалу» прокладывать 
путь среди льдов священного озера.

Распоряжением министра путей 
сообщения новый ледокол получил 
имя «Ангара». Его длина составила 
61 метр, ширина — 10,7 метра. Он 
мог ходить во льдах толщиной до 
одного метра. В носовой и кормовой 
частях «Ангары» разместились два 
трюма общей грузоподъемностью 
250 тонн. Для перегрузки товаров 
из вагонов на ледоколе имелись 
механические транспортеры.

Двум этим судам предстояло 
курсировать на отрезке между стан-
циями Байкал и Мысовой, чтобы со-
единить два разрозненных участка 
железной дороги на южном берегу 
озера. В день они совершали по два 
рейса. Замирала паромная перепра-
ва только с середины января до се-
редины апреля, тогда по замерзше-
му Байкалу перевозку осуществляли 
на лошадях. А зимой 1904 года для 
перемещения военных грузов прямо 
по льду озера проложили рельсы.

Поскольку в холодное время года 
в районе станции Мысовой из-за 
сильных ветров подходы к берегу 
забивались снегом и торосами, то 
перевалочную базу со временем 
перенесли в Танхой.

Война и мир с Японией
Русско-японская война 1904—

1905 годов запомнилась веро-
ломным нападением японцев на 
Порт-Артур и героическим противо-
стоянием крейсера «Варяг».

— К началу войны со стороны 
России в пределах японских границ 
насчитывалось не более 30 ты-
сяч пехотинцев. Мало было во-
оружения и боеприпасов. Чтобы 

изменить ситуацию, Российская 
империя потратила на постройку 
ледоколов, подготовку инфраструк-
туры, а также перевозку людей и 
грузов около шести миллионов 
золотых царских рублей, — продол-
жает Рауль Саидгареев.

С начала войны и до заключения 
Портсмутского мирного договора 
в сентябре 1905 года с запада на 
восток России было перевезено 
порядка одного миллиона человек, 
численность пехотинцев составляла 
около 640 тысяч. Ледоколы в боль-
ших количествах транспортировали 
миноноски и тяжелые орудия.

"
До войны крупные грузы 
перевозились на Дальний 
Восток преимущественно 
пароходами Русского 
Добровольного флота, 
но с началом боевых 
действий этот путь 
оказался перерезанным 
и многократно возросший 
грузопоток обрушился 
на Транссиб. 

Но стратегическая задача, к 
решению которой правительство 
царской России приступило задолго 
до нападения японцев на Порт-
Артур, все-таки была выполнена. 
И если бы не это обстоятельство, 
исход Русско-японской войны мог 
быть иным.

Советские ученые в силу истори-
ческой парадигмы своего времени 
негативно оценивали исход этой 

Десятого февраля (28 января по старому стилю) 1904 года 
началась Русско-японская война. Ровно за 11 лет до этого 
события — 10 февраля 1893 года министр финансов России 

Сергей Витте на заседании Комитета сибирских железных до-
рог предложил организовать паромную переправу через Байкал, 
чтобы перевозить железнодорожные вагоны на участке Транссиба 
между двумя станциями южного берега Байкала. Для этой цели 
Россия заказала английской компании «Сэр Уильям Джордж Арм-
стронг, Уитворт и Ко» изготовление двух ледоколов — «Байкал» 
и «Ангара». Оба они к началу войны с Японией были спущены на 
воду. Об истории этих судов газете «Иркутск» рассказал научный 
сотрудник Иркутского областного краеведческого музея, кандидат 
исторических наук, доцент ИГУ Рауль Саидгареев.

ГЕРОЙ РУССКО-ЯПОНСКОЙ ВОЙНЫ
Старейший в мире ледокол стал музеем в Иркутске

Вячеслав Григорьевич Базилевский — 
капитан ледокола «Ангара» в 1916—1923 гг.Сборка ледокола в поселке Лиственничном. 1900 г Летняя пристань ледоколов «Ангара» и «Байкал»

"
Но сделать паром, по словам 
историка, было не самым 
главным. Куда более трудной 
задачей было доставить его из 
Англии в сибирский поселок 
Лиственничный  
(ныне Листвянка).
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военной кампании. Мой собеседник 
придерживается иной позиции.

— Благодаря своевременным 
мерам, связанным с индустриализа-
цией Сибири, Россия могла одер-
жать победу в войне с Японией. Но 
этого испугались наши, как сейчас 
принято говорить, американские 
партнеры. Своими посреднически-
ми усилиями они склонили Японию 
и Россию к мирному соглашению, — 
поясняет Рауль Саидгареев.

Япония претендовала на Саха-
лин, всю Курильскую гряду, а также 
запросила контрибуцию в размере 
1,2 млрд йен — сумасшедшую по тем 
временам сумму.

— Сегодня это равносильно при-
мерно одному триллиону долларов, 
— говорит историк. — Российские 
дипломаты во главе с Витте выдви-
нули встречные условия в надежде, 
что японцы откажутся от них и 
продолжат военные действия. Но 
под давлением американцев мир со-
стоялся. Японцы получили южную, 
уже оккупированную ими часть 
Сахалина, а также арендные права 
на Ляодунский полуостров и Южно-
Маньчжурскую железную дорогу. 
Недовольство условиями мирного 
договора привело в Стране восходя-
щего солнца к массовым беспоряд-
кам.

Япония для ведения войны при-
влекла 1,8 процента населения, 
Россия — 0,5. В период с февраля 
1904-го по сентябрь 1905 года внеш-
ний государственный долг Японии 
вырос в четыре раза, России — на 
треть. Японская армия потеряла 
убитыми до 80 тысяч человек, Рос-
сия — по максимальным оценкам 

около 50 тысяч. От ран и болезней 
скончались 17 тысяч русских воен-
ных, японских солдат и офицеров — 
почти 39 тысяч.

Судьба героев
Ледоколам была уготована не-

легкая судьба. В гражданскую войну 
«Байкал» был обстрелян артилле-
рией белочехов. Его сильно обго-
ревший остов в 1920 году отбукси-
ровали ледоколом «Ангара» в порт 
Байкал. Там он простоял до 1926 
года, после чего был порезан на 
металл. Есть вероятность, что часть 
«скелета» ледокола-гиганта, верой 
и правдой послужившего Отечеству, 
до сих пор находится под водой.

— «Ангара» тоже могла не пере-
жить гражданскую войну. Во время 
боев в районе Листвянки, по ле-
доколу, на котором находились 
красные, стреляли пушки не бело-
чехов, а русских офицеров. Они 
целенаправленно били мимо, чтобы 
не повредить судно, но и не дать ему 
при этом подойти ближе, — продол-
жил свой рассказ Рауль Саидгареев, 
ссылаясь на воспоминания одного 
из капитанов «Ангары» Георгия 
Лазо.

Ледокол работал до 1949 года и 
был поставлен на капитальный ре-
монт, который длился 11 лет. Свою 
последнюю навигацию «Ангара» на-
чала 26 июля 1960 года и закончила 
в 1962 году. Затем несколько лет 
корабль простоял в порту Байкал, 
откуда был отбуксирован в Иркут-

ское водохранилище. Новая жизнь 
ледокола началась только в 1988 
году. До этого брошенное на произ-
вол судьбы судно трижды тонуло и 
его трижды героически поднимали.

Вдохновителем спасения «Анга-
ры» стал заместитель председателя 
президиума областного отделения 
ВООПИК Николай Салацкий, ко-
торый 18 лет стоял во главе мэрии 
Иркутска. Авторитет и организатор-
ские способности Николая Франце-
вича позволили собрать средства, 
необходимые для возрождения 
корабля.

Но и после того как обновленный 
ледокол встал на прикол, судьба 
преподнесла ему немало сюрпризов 
— пришлось героическому гиганту 
поработать и рестораном, и танц-
площадкой, и редакцией газеты.

В состав Иркутского областного 
краеведческого музея ледокол был 
передан в 2015 году.

Прикоснуться к истории
Сегодня в музее «Ледокол «Анга-

ра» работает экспозиция, посвящен-
ная развитию судоходства на озере 
Байкал. Среди экспонатов можно 
увидеть макет не сохранившегося 
до наших дней ледокола «Байкал» 
и других судов, которые ходили по 
озеру с XVII века. На выставке так-
же представлен фрагмент интерьера 
кают-компании I класса, приборы 
навигации, подлинный колокол ле-
докола «Ангара», личные вещи ка-
питанов судна, подаренные музею.

"
Выставка также 
представляет 
документы и материалы, 
посвященные истории 
судоходства в Иркутской 
области. Одной из 
ключевых тем экспозиции 
является летопись 
ледокола «Ангара». 

Посетители могут погулять по 
палубе и спуститься в машинное 
отделение корабля, где экскурсовод 
расскажет о техническом осна-
щении ледокола. Для желающих 
проводится показ документальных 
фильмов, рассказывающих о ко-
раблях, которые составили славу 
российского флота.

По словам директора Иркутского 
областного краеведческого музея 
Сергея Ступина, «Ангара» уникаль-
на не только потому, что являет-
ся старейшим из сохранившихся 
ледоколом. Этот корабль — гордость 
российского судоходства, героиче-
ский труженик и боец. Долг госу-
дарства — сохранить его в достой-
ном состоянии и передать будущим 
поколениям.

Нина Александрова 
Фото Валерия Панфилова,  

Яны Ушаковой и из архива музея

ГЕРОЙ РУССКО-ЯПОНСКОЙ ВОЙНЫ
Старейший в мире ледокол стал музеем в Иркутске

В ЧЕСТЬ 
ВОЕННЫХ

В Иркутске пройдут 
мероприятия, 
посвященные 

столетию создания 
Рабоче-крестьянской 

Красной армии

Выставки, фильмы 
об армейской службе, 
спортивные соревно-

вания и исторические кве-
сты: в Иркутске создана ра-
бочая группа по подготовке 
к празднованию 100-летне-
го юбилея Рабоче-крестьян-
ской Красной армии.

— Мы обсуждаем важное для всей 
страны событие — в этом году 
исполняется 100 лет нашей армии. 
У нее было много названий, но 
суть не поменялась. С Российской 
армией связаны судьбы многих 
иркутян. Мы должны достойно 
отметить эту дату в память о тех, 
кого уже нет, и для воспитания 
будущих поколений, — подчеркнул 
мэр Иркутска Дмитрий Бердников.

По словам начальника управления 
культуры администрации 
города Виталия Барышникова, 
мероприятия будут проводиться в 
течение всего года. Так, в феврале 
после ремонта откроется основная 
экспозиция филиала музея истории 
Иркутска «Солдаты Отечества». 
Кроме того, для молодежи пройдут 
кинопоказы легендарных фильмов 
о службе Родине с последующим 
обсуждением. Будут также работать 
выставки в библиотеках города и 
в основном здании музея истории 
города Иркутска имени Сибирякова. 
22 февраля посещение городских 
музеев для всех военнослужащих 
будет бесплатным.

Юбилею Красной армии будет 
посвящен ряд спортивных 
мероприятий. Для школьников 
и молодежи пройдут уроки 
мужества, исторические квесты, 
интеллектуальные игры, встречи 
с ветеранами Вооруженных сил, 
воинами-афганцами. В городских 
школах состоятся концерты для 
ветеранов.

На заседании рабочей группы 
предложили ввести новую 
традицию в память о воинах. 
После возложения гирлянд и 
цветов к Вечному огню волонтеры 
направятся ко всем памятникам 
и мемориальным доскам, 
установленным в честь военных. 
Впервые такая акция будет 
проведена 21 февраля.

Член рабочей группы — генерал-
майор авиации, кандидат 
технических наук, профессор, 
начальник ИВВАИУ с 1991 по 2000 
год Александр Барсуков считает, 
что эти мероприятия важны как 
для ветеранов, так и для молодого 
поколения иркутян:

— Служба в армии — важный 
этап в становлении человека. Мы 
пережили много событий, в том 
числе и революционных по сути. 
Я отношусь к поколению, в котором 
военные начали службу в Советской 
армии, а закончили в Российской. 
Богатая история ценна для 
ветеранов. С помощью юбилейных 
мероприятий к ней смогут 
прикоснуться и молодые воины. 
Я благодарен Дмитрию Бердникову 
за внимание к предстоящему 
юбилею. На моей памяти впервые 
значимая для военных людей 
дата будет отмечаться в Иркутске 
настолько масштабно.

Ольга Мирошниченко
В заливе Мельничная Падь,  

Иркутское водохранилище. 1985 г.
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Первыми быть трудно
Татьяна Куликова живет в Ново-

Ленино сорок лет. Она педагог — пре-
подавала географию и была завучем 
по воспитательной работе в школе № 
38, потом — директором 29-й шко-
лы. Вышла на пенсию и поняла, что 
сидеть без дела — не в ее характере. 
Стала искать интересное заде-
лье, и вскоре оно нашлось:

— От директора до-
моуправления, которое 
тогда обслуживало 
наш дом, я узнала, 
что в Новороссийске 
и Челябинске жители 
создают территориаль-
ные общественные само-
управления. В Иркутске на 
тот момент такой практики 
не было, но я нашла информацию 
о ТОСах и поняла: нам это тоже нуж-
но. В первую очередь для того, чтобы 
провести ремонт дворов, поставить 
детские площадки.

Первая сложность, которая воз-
никла, — провести общие собрания 
собственников и убедить их, что ТОС 
действительно необходим. Для этого 
потребовались помощники. Их Татья-
на Александровна нашла в местном со-
вете ветеранов. Потом все вместе стали 
выходить на собрания к жителям.

— Вопросов задавали много. 
Спрашивали, зачем такое объедине-
ние нужно. Мы объясняли, что оно 
позволит улучшить жизнь в нашем 
районе. Люди путали ТОС и ТСЖ, 
говорили, что мы занимаемся этим, 
чтобы получать зарплату. Мы толко-
вали, что ТОС — это общественная 
организация, и мы будем работать на 
одном энтузиазме. В итоге нужное 
количество голосов для создания 

ТОСа мы набрали, — рассказывает 
председатель.

Написать устав новой обществен-
ной организации помогли юристы 
администрации Иркутска. В итоге 
в состав первого в Иркутске ТОСа 

вошли 23 дома, расположенные на 
ул. Баумана, а в совете согла-

сились работать 12 активи-
стов. Они подготовили 

план благоустройства 
микрорайона, который 
передали в админи-
страцию Ленинского 
округа.

— Мы включили в 
проект ремонт и озеле-

нение дворов, установку 
детских площадок. Это те 

работы, которые в наших дворах не 
проводились ни разу за то время, пока 
я живу в Ново-Ленино. В администра-
ции округа нас поддержали, согласо-
вали наш план с депутатами думы — и 
дворы постепенно стали преображать-
ся. От управляющей компании мы 
добились ремонта в подъездах, замены 
деревянных окон пластиковыми. Вот 
тогда мы почувствовали, что ТОС — это 
сила. Мы уже не были просителями, 
а чувствовали себя полноправными 
хозяевами территории, где мы живем. 
Мы обращались к власти не с прось-
бами, а с заявками, и их выполняли. 
Хорошие перемены, кстати, замечают 
и взрослые, и дети. Например, моя 
внучка, с которой я побывала в гостях у 
сестры в Юбилейном, сказала: «Ба-
бушка, здесь мне дворы не нравятся, у 
нас, в Ново-Ленино, самые красивые», 
— улыбается Татьяна Александровна.

Одним из главных достижений 
ТОСа активисты считают создание 

парка «Березка», расположенного 
напротив дома № 232 на ул. Бау-
мана: «Эта роща была у нас всегда. 
Но несколько лет назад ее хотели 
застроить. Мы вовремя об этом 
узнали, собрали подписи с жителей 
против стройки. Григорий Резников, 
который тогда был кандидатом в 
депутаты думы Иркутска, а сейчас 
является нашим депутатом, сделал 
ограждение, заасфальтировал дорож-
ки, установил скамейки. Теперь это 
полноценная зона отдыха».

Красивые традиции
Сейчас ни у кого из жителей до-

мов, которые входят в состав ТОСа, не 
вызывает сомнений, что присутствие 
такой общественной организации 
идет только на пользу. Помимо бла-
гоустройства во дворах люди полу-
чили возможность общаться, вместе 
отмечать праздники. Сейчас они с 
нетерпением ждут Масленицу, чтобы 
поучаствовать в веселых конкурсах 
и угоститься вкусными блинами, 
которые каждый год пекут для гостей 
праздника активисты объединения.

Еще два праздника, которые со-
седи отмечают вместе, — 23 февраля 
и 8 Марта. Программа каждый год 
разная. Например, в прошлом году 
они участвовали в соревнованиях по 
боулингу, где сражались все ТОСы 
Ново-Ленино. Победителями, правда, 
не стали, но призовые места заво-
евали: женская команда — на третьем 
месте, мужская — на втором.

Небольшая передышка — и надо 
будет готовиться к празднованию 
Дня Победы.

— Каждый год варим кашу, — про-
должает моя собеседница. — Это про-

стое блюдо обожают дети. В прошлом 
году одна мама подошла ко мне и 
сказала: «Поделитесь рецептом вашей 
вкусной каши. Дома сына накормить 
не могу, а здесь он добавку просит. А 
у нас никакого секрета нет. Главное, 
чтобы все было приготовлено с душой.

"
Для ребятишек большие 
праздники устраивают два 
раза в год: День защиты 
детей и в начале учебного 
года. Помогает в этом МКУ 
«Город» — предоставляет 
аниматоров и батуты.  
Все дети довольны. 

Организовать День пожилого чело-
века активистам помогают педагоги и 
ученики школы № 30 — представите-
лей старшего поколения приглашают 
в актовый зал, где для них проводят 
концерт.

В ближайших планах ТОСа — под-
готовка к юбилею микрорайона.

— В этом году исполнится 40 лет 
пятому микрорайону в Ново-Ленино 
— это территория от автостанции до 
конца Ново-Ленино. Летом будем от-
мечать наш общий юбилей. Предстоит 
серьезно потрудиться, чтобы праздник 
получился интересным и красивым, — 
поясняет Татьяна Куликова.

А еще в «Пульсе добрых сердец» 
мечтают получить финансовую под-
держку в рамках проекта «Народные 
инициативы». Эти деньги будут на-
правлены на установку спортивных 
площадок, уличных тренажеров и на 
обустройство территории для выгула 
собак в парке «Березка».

Ольга Мирошниченко 
Фото Валентина Карпова и из архива

ДЕСЯТЬ ЛЕТ ВМЕСТЕ
Активисты первого иркутского ТОСа  

«Пульс добрых сердец» отпраздновали юбилей

Официальная дата созда-
ния ТОСа «Пульс добрых 
сердец» — 27 декабря 2007 

года. Но уже несколько лет ак-
тивисты отмечают праздник 25 
января, в Татьянин день. Все 
потому, что в совете ТОСа много 
обладательниц этого красивого 
женского имени. Одна из них — 
бессменный председатель «Пуль-
са добрых сердец» Татьяна Алек-
сандровна Куликова. Кстати, 22 
января она отметила юбилей — ей 
исполнилось 70 лет. Но уходить на 
заслуженный отдых Татьяна Ку-
ликова не собирается: «Для меня 
сидеть дома слишком скучно. Да и 
работы в ТОСе много, некогда от-
дыхать. За десять лет благоустро-
или почти все дворы около наших 
домов, у нас появились свои тра-
диции, например, вместе отме-
чать праздники. И есть еще много 
идей, которые надо реализовать».

Уважаемые садоводы! Иркутский 
городской клуб «Садовод и огородник» 

приглашает на занятия  
по субботам в 10.00.

3 февраля
1. Капуста цветная, брокколи, кольраби 

и пекинская. Агротехника, защита от 
болезней и вредителей, сорта, рецепты 

приготовления. Руководитель секции 
овощей — Зоя Георгиевна Усова.

2. Розы, гортензии и другие 
декоративные растения. Руководитель 

секции декоративных культур —  
Нина Ивановна Болестеева.

10 февраля
1. Зеленные и лекарственные культуры.  

Геннадий Андреевич Крутиков.
2. Однолетние цветы рассадой и 

посевом в грунт. Руководитель секции 
цветов — Анна Викторовна Пиякина.

Занятия проходят по адресу: ул. Марата, 
14, в актовом зале Правобережного 

округа. Остановки транспорта 
«Бытовая» и «Чкалова».

Иркутский клуб садоводов-
опытников им. А.К.Томсона  

приглашает на курсы садоводов  
в субботу, 3 февраля,  

с 14.00 до 18.00. 
Агротехника выращивания 

рассады овощей.  
Уход и формирование. Сорта. 
Лектор — Е.В.Бояркин, к.б.н., 

зав. кафедрой земледелия, 
растениеводства ИрГАУ. 
Защита рассады овощей 

от вредителей и болезней.  
Ответы на вопросы о защите 
садово-огородных культур. 

Лектор — Л.И.Строцкая, 
ведущий агроном 
Россельхозцентра. 

Занятия будут проходить по 
адресу: г. Иркутск, ул. Марата, 

14, актовый зал (администрация 
Правобережного округа).  

Проезд до остановки «Чкалова» 
или «Сквер им. Кирова». 

ОБЪЯВЛЕНИЕОБЪЯВЛЕНИЕВСЕ НА ВЫБОРЫ!

А это детский праздник с участием клоунов и сказочных 
персонажей

Субботники у жителей улицы Баумана стали традицией 
благодаря активистам ТОСа «Пульс добрых сердец»
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Руководит творческим коллекти-
вом заслуженный работник куль-
туры Республики Бурятия Баира 
Аюрова. Уже много лет она изучает 
традиции народов Азии. И это не 
просто работа. Она живет с соблю-
дением канонов бурятской культу-
ры. В настоящей юрте. На столе у 
Баиры блюда национальной кухни, 
а в гардеробе — бурятские костюмы.

Творческая семья
Она родилась в семье восточных 

бурят, которые жили в поселке Тап-
танай Дульдургинского района За-
байкальского края. Новорожденную 
девочку родители назвали Баирой, 
что в переводе на русский язык оз-
начает «дарящая радость». Говорят, 
имя определяет судьбу. У нашей 
героини именно так и получилось. 
Уже с четырех лет она выступала на 
сцене поселкового Дома культуры — 
пела и танцевала. 

Правда, продолжения ее творче-
ской карьеры могло и не быть. По-
сле окончания школы Баира хотела 
поступать в московский ВГИК, но 
ее бабушка категорически заявила: 
«Ты собираешься всю жизнь танце-
вать? Надо сначала получить земное 
образование». И выпускница школы 
отправилась в Иркутск, поступила 
на химический факультет госуни-
верситета.

— Мне было всего девятнадцать. 
Я еще и не думала о семейной жиз-
ни, но Абида был настойчив. Его 
кандидатуру одобрила моя бабушка: 
«Я вижу, что он хороший, выходи за 
него». И я приняла его предложение.

Сватовство у бурятского народа — 
очень красивая традиция. Родители 
жениха едут к родителям невесты с 
подношениями, везут хадак (шел-
ковый шарф) синего цвета, молоко, 
сладости, лампадку. Каждый пода-
рок несет свой смысл. Хадак дарят 
самым уважаемым людям. Молоко 
— белая пища, означает чистоту 
помыслов. Лампадка, которую за-
жигают на алтаре в доме невесты, — 
образование новой семьи. Родители 
девушки, которую будут сватать, 
накрывают стол, на котором обя-
зательно присутствуют баранина, 
позы, белая пища (как правило, 
молочные продукты).

Чтобы выбрать наиболее бла-
гоприятную дату свадьбы, идут в 
дацан к ламе. Счастливым днем для 
женитьбы Абиды и Баиры лама вы-
брал 7 августа 1988 года. После рож-
дения первенца, сына Доржи, моя 
собеседница нашла возможность 
вернуться к своей мечте — заняться 
творчеством.

— Я благодарна мужу за то, что 
он всегда и во всем меня поддержи-
вал. Не представляю свою жизнь без 
песен и танцев, — улыбается Баира. 
— И мои дети выросли творческими 
людьми. Доржи работает хореогра-
фом-постановщиком в ансамбле 
«Улаалзай». Дочка Дарима танцует 
в нашем коллективе. Но есть у них и 
высшее образование — они юристы. 
Невестка — солистка театра «Бай-
кал». Даже внучка Долана, которой 
исполнилось всего полтора года, 
уже с удовольствием пляшет.

Наряды на все случаи 
жизни

В апреле этого года ансамблю 
«Улаалзай» исполнится четырнад-
цать лет. Но первые шаги к созда-
нию творческого коллектива Баира 
сделала намного раньше:

— В 1997 году мы решили под-
готовить праздничную программу, 
посвященную Сагаалгану. Вместе с 
друзьями придумали концертные 
номера, отрепетировали и пред-
ставили гостям праздника. Тогда к 
нам пришло более ста человек. Все 
остались в восторге, а еще через 
год меня пригласили провести этот 
праздник в Иркутском музыкаль-

ном театре. Потом концертные про-
граммы на Сагаалган стали тради-
цией, и появилась идея создать свой 
коллектив. Сейчас в составе ансам-
бля семьдесят человек. 

Зрители любуются не только 
танцами, но и великолепными на-
циональными костюмами артистов. 
Они не просто яркие, а сшиты с 
соблюдением всех правил — каж-
дый узор является символом. 
Традиционную бурятскую мужскую 
и женскую одежду — дэгэл — шьют 
из различных тканей. Этот костюм 
может быть любой расцветки, но 
некоторые детали его остаются не-
изменными. Например, рукава в 
форме фонариков символизируют 
крылья лебедя. Эту птицу буряты 
считают своей проматерью.

Узоры на платьях чаще всего оз-
начают благополучие, процветание. 
Головные уборы у восточных бурят 
шьют в виде конусов. Нижний ярус 
шапки черного цвета символизиру-
ет землю, верхний синего или голу-
бого цвета — небо. Конус украшен 
кистями — это солнце. 

— Костюмы наших артистов до-
статочно дорогие, — отмечает Баи-
ра. — Стоимость некоторых нарядов 
доходит до 100 тысяч рублей. В про-
шлом году мы получили финансо-
вую поддержку от администрации 
Иркутска. Эти деньги направили 
на сценическую одежду наших во-
калистов и танцоров.

Кстати, в ее домашнем гардеробе 
около десяти дэгэлов. Хранится там 
и свадебный наряд серебристо-жел-
того цвета, который она надевала 
поверх традиционного белого пла-
тья невесты.

Женщины справа, 
мужчины слева

Если уж соблюдать традиции, то 
во всем. Десять лет назад супруги 
Аюровы решили построить для сво-
ей семьи юрту. «У нас была кварти-
ра в Иркутске, но хотелось жить на 
природе. Сначала думали построить 
обычный деревянный дом, но потом 
решили — пусть будет юрта», — 
признается Баира.

В середине 90-х годов во время 
поездки в Монголию ей довелось 
переночевать в юрте. Хозяева засти-

лали кровати шкурами, а укрыва-
лись дэгэлами. В некоторых юртах 
даже не было полов — жилища стоя-
ли прямо на земле.

Юрта Аюровых построена по всем 
правилам, но это современный ва-
риант жилого дома. Внутри идеаль-
ная чистота и порядок. Видно, что 
жильцы относятся к своему дому с 
большой любовью. Хозяйка с удо-
вольствием рассказывает о нем:

— Видите, потолок выполнен в 
форме конуса, а из центра расходят-
ся деревянные брусья — это симво-
лическое изображение лучей солнца. 
В центре стоит печка, а рядом с ней 
— красная труба, которая является 
символом жизни. У нее есть и прак-
тическая функция — это главная 
опора дома. Прямо напротив входа 
установлен буддистский алтарь. Пра-
вая сторона юрты — женская поло-
вина, там расположена кухня. Левая 
сторона — мужская, здесь находится 
зона отдыха. За печкой — спальные 
места. Муж умер, но в этом доме все 
напоминает о нем.

Сейчас у женщин много хлопот — 
перед Сагаалганом навести порядок, 
приготовить угощенье для гостей:

— На столе будут позы. Обычно 
мы стряпаем по пятьсот штук. На-
кануне Сагаалгана нужно сделать 
генеральную уборку в доме. В это 
время нельзя употреблять алкоголь. 
В первый день нового года в пять 
часов утра нужно выйти на улицу и 
брызгать молоком. Считается, что 
в это время появляется богиня Бал-
дан Лхамо, которая дарует счастье и 
благоденствие. После этого обряда 
следует поздравлять с праздником 
родственников, в первую очередь 
самых старших. В дом идем с хада-
ком (ритуальным длинным шар-
фом) и белой пищей.

Кстати, брызгать молоком Баира 
советует каждый день, чтобы все дела 
шли удачно. А вот традицию бурха-
нить в дороге не поддерживает:

— Нельзя говорить «бурханить». 
Бурхан в переводе на русский значит 
«бог». Нужно говорить «капать» или 
«брызгать». В дороге можно капать 
водкой, молоком или чаем с моло-
ком. Это открывает дороги. 

Ольга Мирошниченко 
Фото Валентина Карпова  

и из архива Баиры Аюровой

ДАРЯЩАЯ РАДОСТЬ
Как готовится к встрече восточного Нового года 

художественный руководитель ансамбля  
«Улаалзай» Баира Аюрова

Новогодние празднова-
ния еще не закончилось. 
16 февраля наступит глав-

ный праздник буддистов — Сага-
алган. В первый день восточного 
Нового года в Иркутском ТЮЗе со-
стоится концерт ансамбля песни 
и танца «Улаалзай» (в переводе на 
русский — «лилия»). Гостям пред-
ставят программу «Здравствуй, 
Белый месяц!».

"
В нашем городе она 
познакомилась с будущим 
мужем — Абидой Аюровым. Уже 
через два месяца знакомства, 
стоя на коленях, он сделал 
ей предложение. Молодому 
человеку пришлось просить ее 
руки не однажды, ведь стать его 
женой Баира согласилась только 
на третий раз.

Баира Аюрова живет в Иркутске больше тридцати лет. Приехала в наш 
город, чтобы получить профессию химика, а в итоге создала свой 
творческий коллектив, который знают не только в России, но и за рубежом

Дочь певицы Дарима танцует в ансамбле. 
В прошлом году она завоевала титул 
вице-мисс на конкурсе красоты, который 
проводился в рамках Ердынских игр

Костюмы артистов ансамбля — тоже 
произведения искусства: красивые, 
яркие, дорогие
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Каким в идеале должен быть 
рацион школьника, может ли 
чрезмерная нагрузка спровоциро-
вать болезни и что еще приводит к 
ухудшению здоровья ребенка — об 
этом мы поговорили с заместителем 
главного врача по лечебной части 
Ивано-Матренинской городской 
детской больницы, кандидатом ме-
дицинских наук, педиатром Татья-
ной Бельковой.

Близорукость, сколиоз, гастрит, 
аллергия, ожирение, анемия — та-
ков сегодня стандартный набор 
недугов современного школьника. 
Багажа хронических заболеваний не 
имеет лишь десятая часть россий-
ских учеников. 

— Подъем заболеваемости идет 
по всем фронтам: эндокринная си-
стема, органы дыхания, аллергиче-
ские реакции, гастроэнтерология, 
болезни почек. Последнее связано 
с заметным ростом врожденных 
пороков развития почек и мочевы-
делительной системы, причиной 
тому — плохое здоровье родите-
лей. Также педиатры обеспокоены 
увеличением случаев воспали-
тельных заболеваний кишечника, 
в том числе в результате врож-
денных патологий, — отмечает 
Татьяна Юрьевна. — Наблюдается 
увеличение детей, больных эпи-

лепсией, рост числа психических 
расстройств, приводящих к суици-
ду или анорексии. Причем поху-
деть пытаются сегодня не только 
девочки, но и юноши. А ведь это 
серьезное расстройство психики, 
которое ведет за собой системное 
поражение внутренних органов. 
В числе главных причин психиче-
ских расстройств — напряженная 
домашняя обстановка, хрониче-
ская занятость родителей. Когда 
ребенок не может подойти со своей 
проблемой и своими переживани-
ями к взрослым, то он пытается 
«переваривать» все внутри себя.  

Кроме того, педиатры озабочены 
увеличением числа детей-аллерги-
ков. По всей России отмечается рост 
сезонных поллинозов (чувствитель-
ность к пыльце растений), бронхи-
альной астмы, атопического дер-
матита, аллергического поражения 
желудочно-кишечного тракта. Как 
правило, причин возникновения 
этих недугов две — экологический 
фон и питание.

— От питания зависит все. У нас 
сейчас две крайности: фастфудчики 
и малоежки. Среди детей с избы-
точной массой тела — небольшая 
часть пациентов с гормональными 
нарушениями, все остальные — это 
жертвы неправильного питания, — 
уверена Татьяна Белькова. — Когда 
дети попадают к нам в стационар, 
они с удивлением смотрят на супы, 
котлету с гарниром, не понимают, 
как это можно есть. Потому что 
родители приучили их к сосискам, 
пиццам, чебурекам и прочей бы-
строй еде.

Хаотичное, несбалансированное 
питание приводит не только к га-
стриту, но и к аллергии, ожирению, 
может способствовать развитию у 
ребенка заболеваний сердечно-со-
судистой системы или сахарного 
диабета.

— Вторая категория — это де-
ти-недокормыши, — продолжает 
Татьяна Юрьевна. — Такие ребя-
тишки клюют как птички, любят все 
сладенькое да вкусненькое. Здесь 
нужен особый подход, а возможно, 
индивидуальное домашнее меню. 
Иногда за таким ребенком нужно 
с ложкой походить, иногда приго-

товить ему что-то дополнительно, 
отдельно.

Как показывает статистика, плот-
ный горячий завтрак дома получают 
только 30% школьников. Остальные 
в лучшем случае довольствуются 
хлопьями с холодным молоком, а в 
худшем — водой или соком на го-
лодный желудок и бутербродом. Так 
у ребенка с раннего детства форми-
руется опасная привычка пренебре-
гать завтраком. 

— Плотно есть утром физиологи-
чески необходимо, особенно в усло-
виях нашего сибирского климата. 
Ведь как получается: ребенок вы-
ходит с пустым желудком на мороз, 
ему холодно, в школе он согрева-
ется, ему сразу хочется спать. Все 
уроки он думает, чем бы ему пере-
кусить, или попросту дремлет. А 
когда родители мне говорят: «Зна-
ете, он у нас не любит завтракать», 
я всегда возражаю: ребенок просто 
не приучен к этому, он не знает, 
что это такое, — объясняет педиатр. 
— Также нужно позаботиться об 
обеде для школьника, чтобы, придя 
домой, он мог себе что-то разогреть 
и спокойно поесть. Это могут быть 
суп, каша, гарнир с котлетой или 
мясом. А вот после 16 часов обмен 
веществ замедляется, организму не 
требуется много еды, ужин должен 
быть легким. Кроме того, я советую 
родителям приучить ребенка пить 
много воды, тогда любую болезнь 
он будет переносить легче.

Современные родители стараются 
занять ребенка секциями и кружка-
ми под завязку, чтобы не осталось 
времени для сомнительных увлече-
ний. В итоге школьник оказывается 
загружен больше взрослого — он 
возвращается домой затемно весь из-
мотанный и уставший. Встает вопрос 
«Какова же оптимальная нагрузка, 
которая будет способствовать раз-
витию, а не переутомлению?».

— Иногда у здорового ребенка 
вдруг поднимается температура. 

Врачи долго ищут причину, а потом 
выясняется, что это психосомати-
ческое расстройство. Школьник 
просто устал от своего ритма, — объ-
ясняет Татьяна Белькова. — Дело 
бывает не только в нагрузке, но и в 
выборе кружков. Есть категория ро-
дителей, которые возлагают много 
надежд на ребенка, перекладывают 
на него свои несбывшиеся мечты. 
Но, как говорится, от осинки не 
родятся апельсинки. Поэтому дайте 
сыну или дочке самим выбрать за-
нятие по душе. В конце концов, у 
школьника должны быть минуты, 
когда он может ничего не делать, 
побыть один, что-то почитать или 
посмотреть. 

"
Когда ребенок 
практически не бывает 
в домашних условиях, это 
доставляет ему не только 
психологический, но и 
физический дискомфорт 
— он не может вовремя 
покушать, спокойно 
сходить в туалет.

Возможно, одну из многочис-
ленных секций лучше заменить 
обычной прогулкой. Недаром врачи 
советуют проводить на улице 3—3,5 
часа в день. Даже в зимнее время не 
стоит сидеть взаперти — нужно про-
сто разделить прогулку на два-три 
получасовых моциона.

— Оденьтесь потеплее, прогуляй-
тесь вместе с ребенком, поставьте 
его на лыжи или коньки, сходите на 
горку, слепите вместе снежную бабу, 
— советует Татьяна Юрьевна. — Как 
говорил советский педиатр Георгий 
Сперанский: «День, проведенный 
ребенком без прогулки, потерян для 
его здоровья».

Беседовала Яна Шутова 
Материал подготовлен при содействии 

департамента здравоохранения 
и социальной помощи населению 

администрации Иркутска

ШКОЛЬНЫЕ ХРОНИКИ
Почему за время учебы дети обрастают  
хроническими болезнями и как это предотвратить

В конце прошлого года Рос-
потребнадзор назвал долю 
абсолютно здоровых детей 

в России — оказалось, среди уча-
щихся эта цифра не превышает 
10—12%. Более половины младше-
классников и 60% учеников стар-
ших классов имеют хронические 
болезни. В ведомстве считают, 
что главными причинами явля-
ются несбалансированное пита-
ние и малоподвижность.

В последние  
десять лет частота 

нарушений здоровья 
детей увеличилась 

в полтора раза,  
а хронических  

болезней —  
в два раза

Потребности детского организма: 6—9 лет 10—13 лет 14—17 лет
Потребность в энергии  
(в ккал на 1 кг веса) 

80 (в среднем  
2300 ккал 
в сутки) 

75 (в среднем 
2500—2700 
ккал в сутки) 

65 (в среднем 
2600—3000 
ккал в сутки)

Потребность в белках (г в день) 80—90 90—100 100—110
Потребность в жирах (г в день) 80 85—95 90—100
Потребность в углеводах (г в день) 320—260 360—400 400—440
Творог 50 г 50 г 60 г
Мясо 140 г 170 г 200—220 г
Молоко и молочные продукты 500 мл 500 мл 500—600 мл
Яйца 1 штука 1 штука 1 штука
Сыр 10—15 г 10—15 г 10—15 г
Рыба 50 г 50 г 60—70 г
Сахар и сладости 70 г 80 г 80—100 г
Хлебобулочные изделия 225 г 300 г 300—400 г
Из них ржаной хлеб 75 г 100 г 100—150 г
Мука 25 г 30 г 30—35 г
Крупы, макароны и бобовые 35—45 г 50 г 50—60 г
Овощи 275—300 г 300 г 320—350 г
Картофель 200 г 250 г 250—300 г
Фрукты сырые 150—300 г 150—300 г 150—300 г
Фрукты сушеные 15 г 20 г 20—25 г
Сливочное масло 25 г 30 г 30—40 г
Растительное масло 10 г 15 г 15—20 г

Как составить детское меню?
На завтрак — 300 г основного блюда (каша, запеканка, сырники, 
макароны, мюсли, омлет). К нему 200 мл напитка — чая, какао, 
цикория.
В обед — овощной салат или другая закуска (до 100 г), первое блюдо 
в объеме до 300 мл, второе блюдо до 300 г (оно включает мясо или 
рыбу, а также гарнир), напиток объемом до 200 мл.
Полдник может включать запеченные либо свежие фрукты, чай, 
кефир, молоко или другой напиток с печеньем или домашней 
выпечкой. Рекомендуемый объем напитка для полдника — 200 мл, 
количество фруктов — 100 г, выпечки — до 100 г.
Последний прием пищи включает 300 г основного блюда и 200 мл 
напитка. На ужин стоит приготовить ребенку легкое белковое блюдо, 
например, из творога. Также для ужина хорошо подходят блюда из 
картофеля и других овощей, блюда из яиц или рыбы.
К каждому приему пищи можно добавлять хлеб. Дневная норма — 
до 150 г пшеничного или до 75 г ржаного.

СПРАВКА

"
К традиционным заболеваниям 
желудочно-кишечного тракта 
и плохому зрению добавились 
нехарактерные для детей 
болезни почек, расстройство 
нервной системы, сахарный 
диабет и гипертония.
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Если раньше социальную стипен-
дию в Иркутске получали почти 8 
тысяч человек, то теперь чуть больше 
пяти тысяч, сообщила на депутатских 
слушаниях заместитель мэра — пред-
седатель комитета по социальной 
политике Татьяна Эдельман. При этом 
сумма ее невелика — всего 2,4 тысячи 
рублей. Теперь из-за изменений феде-
рального законодательства тем, кто не 
получил госпомощь из федеральной 
казны, не положена и выплата из об-
ластного бюджета. Но государствен-
ная поддержка назначается на строгих 
условиях. Очную форму обучения на 
бюджетной основе из списка критери-
ев исключили.

— Студенты из малообеспеченных 
семей лишились не только поддержки 
из бюджета Иркутской области, но и 
выплачиваемой им социальной сти-
пендии, а это от 2,5 тысячи до 8 тысяч 
рублей в месяц, и ряда других гаран-
тий. Мы считаем, что такая ситуация 
неприемлема. В некоторых других 
регионах этот вопрос уже решен, и мы 
надеемся, что и в Иркутской области 
внимательно отнесутся к проблеме 
и студентам вернут положенные им 
права, — подчеркнул Манзула.

— Есть два вида социальной сти-
пендии — обычная и повышенная для 
отличников, — сказала одна из студен-
ток, присутствовавших на заседании. 
— Повышенная вместе с академиче-
ской составляет около 10 тысяч ру-
блей, и на это еще как-то можно жить. 
В соцпомощи мне отказали. Я учусь 
на четыре и пять, живу одна, весь мой 
доход составляет две тысячи рублей. 
И нас таких много. Нам необходима 
эта стипендия. Для кого-то 2,5 тыся-
чи — небольшая сумма, но для нас это 
хорошие деньги.

Мэр Иркутска Дмитрий Бердников 
обратился к Законодательному собра-
нию региона с инициативой вернуть 
социальные стипендии малообеспе-
ченным студентам. Депутаты город-
ской думы единогласно поддержали 
законопроект и направили предста-
вителям регионального парламента 
соответствующее письмо.

— Эти ребята отлично учатся, изо 
всех сил стараются получить макси-
мум знаний, а в сложившейся эко-
номической ситуации это непросто. 
Власть, конечно, должна обеспечить 
ребятам условия для обучения, и мы 
обязательно примем в этом участие, 
— заметила депутат избирательного 
округа № 23 Антонина Корочкина.

Законопроект будет рассмотрен на 
февральской сессии Законодательного 
собрания для утверждения в оконча-
тельном чтении. Такое решение при-
нято на рабочем совещании в комите-
те по здравоохранению и социальной 

защите под председательством Андрея 
Лабыгина. На заседании также при-
сутствовали председатель комитета 
по собственности и экономической 
политике ЗС региона Ольга Носенко 
(представитель фракции КПРФ) и ее 
заместитель Дмитрий Ершов (пред-
ставитель фракции ЛДПР), представи-
тели администрации Иркутска, руко-
водители министерства социального 
развития, опеки и попечительства Ир-
кутской области, уполномоченный по 
правам человека в Иркутской области 
Виктор Игнатенко, активисты студен-
ческих профкомов ИРНИТУ, ИГУ, БГУ 
и другие приглашенные.

Кстати, аналогичные меры под-
держки малоимущих студентов суще-
ствуют в Ленинградской, Пензенской, 
Свердловской, Челябинской областях, 
Кабардино-Балкарской Республике и в 
других субъектах Российской Федера-
ции. Возможно, этот перечень попол-
нится Иркутской областью.

КОРОТКО
Депутат городской 
думы Гайдар Гайдаров 
представил отчет о 
благоустройстве своего 
избирательного округа 
№ 14, расположенного в 
Солнечном. 
В 2017 году администрация 
Иркутска по заявке 
парламентария 
ремонтировала дворы, 
проводила установку и 
доукомплектацию детских 
площадок, обустраивала 
парковочные места.

На Ржанова, 37, 
заасфальтировали большой 
двор, на Маршала Жукова, 
86, помимо нового асфальта 
появился водоотводный 
лоток. На Маршала Жукова, 
30, также заменили 
асфальтовое покрытие, 
расширили парковочный 
карман, вдоль дома 
обустроили пешеходный 
тротуар с ограждением. 
Увеличили парковку и 
на Маршала Жукова, 
20, для безопасности ее 
обнесли ограждением. 
На Маршала Жукова, 
122, заасфальтировали 
пешеходную тропинку.

По программе 
«Формирование комфортной 
городской среды» в 2017 
году отремонтировали 
территорию возле 
стоматологической 
поликлиники на Маршала 
Жукова, 70, 70а, и детской 
поликлиники № 2. 
Организована парковка, 
обустроены пешеходные 
дорожки. Две новые детские 
площадки появились на 
Маршала Жукова, 68, и 
Байкальской, 267а. Новыми 
элементами оснащены 
игровые комплексы на 
Маршала Жукова, 70а и 94, 
Ржанова, 37, Байкальской, 
304 и 322.

В течение года в приемную 
депутата обратились 65 
человек, в том числе и по 
вопросам здоровья, так как 
Гайдар Гайдаров возглавляет 
факультетские клиники 
Иркутского государственного 
медицинского университета. 
Так, 32 человека получили 
консультации и прошли 
диагностику, девяти 
иркутянам оказана 
оперативная медпомощь.

Жители Солнечного 
давно нуждаются в новой 
поликлинике для взрослых. 
Гайдар Гайдаров активно 
участвует в обсуждении этого 
вопроса на муниципальном 
и областном уровнях. Вместе 
с тем депутат контролирует 
не только масштабные 
вопросы, но и текущие, 
среди них капитальный 
ремонт подпорной 
стенки на Ржанова, 35, 
запланированный на 
2018 год, организация 
и регулирование 
существующих транспортных 
маршрутов и запуск новых 
внутри микрорайона, а также 
ремонт корта на Маршала 
Жукова, 26. В совместных 
обсуждениях с комитетом 
городского обустройства 
удалось отрегулировать 
движение маршрута № 16 
через пристань «Ракета». 
Сейчас в разработке 
находится новый маршрут, 
который будет проходить по 
проспекту Маршала Жукова 
и ул. Байкальской.

УЧИСЬ, СТУДЕНТ!
В Иркутске добиваются  

возвращения социальных стипендий 
малоимущим студентам

С января 2017 года более двух 
тысяч учащихся вузов, кол-
леджей и техникумов, не име-

ющих достаточного дохода, разом 
лишились этой меры поддержки. 
Фактически молодых людей поста-
вили перед выбором: учиться, рабо-
тать или совмещать. Каким образом 
человек, весь день занятый учебой, 
должен это делать — непонятно. 
Муниципальные власти приняли 
активное участие в решении дан-
ной проблемы.

"
Председатель студенческого 
координационного совета 
Иркутской области Александр 
Манзула добавил, что студенческие 
профсоюзные организации с 
середины 2016 года добиваются 
внимания региональных властей 
к этой проблеме. В мае 2017 года 
активисты обратились к мэру 
Иркутска.

Социальная стипендия не ахти какой заработок, но и его студентов лишили. Многие 
молодые люди в такой ситуации вынуждены думать не об учебе, а о том, как выжить

На 43-м заседании думы Иркутска, состоявшемся 
25 января, принято решение о награждении не-
скольких городских активистов.

По ходатайству депутата избирательного округа № 23 
Антонины Корочкиной почетными грамотами думы Иркут-
ска за многолетний, плодотворный, добросовестный труд 
в деле обучения и воспитания подрастающего поколения, 
высокое профессиональное мастерство, творческое от-
ношение к работе будут награждены учитель английского 
языка, руководитель структурного подразделения ДК «Ча-
роит» школы № 31 Светлана Бондаренко и педагог допол-
нительного образования ДК «Чароит» Светлана Шакина.

По просьбе председателя совета ветеранов (пенсионе-
ров) войны, труда, Вооруженных сил и правоохранитель-
ных органов Правобережного округа Владимира Прелов-
ского почетными грамотами думы за активную работу и 
общественную деятельность будут награждены председа-
тель первичной ветеранской организации «Общепит» — 
член президиума Правобережного совета ветеранов Мария 
Адриановская и председатель первичной ветеранской 

организации «Облпотребсоюз» — член президиума Право-
бережного совета ветеранов Маргарита Игнатьева.

"
Кроме того, в адрес депутатов Владислава 
Свердлова, Виктора Ильичева и Александра 
Квасова поступила благодарность от жителей 
города за активное участие в общественной 
работе, оказание благотворительной помощи, 
поддержание дружественных отношений.

Всего на заседании рассмотрели 15 вопросов, по каждому 
были приняты решения. Утверждена программа комплекс-
ного развития социальной инфраструктуры города до 2025 
года; внесены изменения в порядок организации и проведе-
ния публичных слушаний, систему регистрации и исполь-
зования бесхозяйного имущества на территории областного 
центра; рассмотрены основные положения предоставления 
муниципальной поддержки инвестиционной деятельности. 
В некоторые ранние решения думы внесены поправки, про-
диктованные изменениями федерального законодательства.

Полосу подготовила Мария Николаева

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
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Отрываться спартаковцы начали сразу же 
— первая четверть матча закончилась со сче-
том 9:22 в пользу гостей. «Иркут» постарался 
разрыв сократить, и во второй десятиминутке 
нашим игрокам это удалось. Благодаря удачным 
«трешкам» к сопернику подобрались вплотную 
— на большой перерыв команды ушли с обнаде-
живающими цифрами на табло 36:39.

«Качели» продолжились во второй половине 
встречи, мяч попеременно летел в обе корзины, 
однако сравнять счет и тем более выйти впе-
ред «Иркуту» не удавалось. Игра все больше 
становилась похожа на бои без правил — изо-
биловала столкновениями и приемами борьбы. 
И хотя нашей команде не привыкать догонять 
и менять ход встречи, на этот раз эффектной 
концовки не случилось. Гости выстояли до по-
бедного конца, итог матча — 66:82.

— Под конец игры мы сбились больше на 
броски, которые у нас, в общем-то, особо не 
шли, — заметил нападающий БК «Иркут» 
Виталий Ионов. — «Спартак-Приморье» сделал 
хороший задел в самом начале и в принципе 
его удержал. Мы только чуть подкрадываемся 
к сопернику, проводим одну-две атаки, не заби-
ваем и в ответ сами пропускаем 3—4 очка — от-
рыв увеличивается. Нам не хватило попаданий, 
и, судя по очкам, много пропустили в защите. 
А соперник хорошо оборонялся.

Главный тренер «Иркута» Станислав Исто-
мин выделил три причины поражения.

— Во-первых, компонент, на который мы 
настраивались, чтобы минимум не оставаться 

в проигрыше, — это дальние попадания, — от-
метил Станислав Истомин. — Они нам удавались 
в последних играх, но сегодня явно не сложилось. 
Во-вторых, это подборы. И здесь не справились 
с лидерами «Спартака» Кривошеевым и Бутян-
ковсом — они сделали то, что вообще делают луч-
ше других не только в своей команде, но и в лиге. 
В-третьих, в нужные моменты мы не сыграли так, 
как хотелось бы, не дотерпели, промахнулись 
там, где надо было обязательно забить.

"
Самыми результативными в составе 
«Иркута» стали Алимджан Федюшин 
(19 очков + 4 подбора + 2 передачи), 
Александр Анисимов (15 + 6 + 6 
передачи), Григорий Андреев (10 + 7 
+ 4), Виталий Ионов (9 + 1 + 2).

— Мы ожидали, что борьба будет непростой, 
— заявил главный тренер БК «Спартак-При-
морье» Милош Павичевич. — Не в первый 
раз играем с «Иркутом», знаем его сильные 
стороны. Мы понимали, что хозяева могут 
прибавить, если надо, так и произошло во 2-й 
четверти — заиграли агрессивно в атаке, откры-
лись трехочковые броски. «Иркут» — опасная 
команда. Думаю, многие соперники иркутян 
еще намучаются.

Традиционно все приезжие команды от-
мечают, что иркутских баскетболистов сильно 
поддерживают болельщики.

— Против «Иркута» всегда сложно играть, 
потому что у вас отличные болельщики, — за-
метил защитник БК «Спартак-Приморье» Иван 
Савельев. — Каждый раз, когда мы приезжаем, 
видим, как много зрителей приходит. Баскет-
бол в вашем городе — популярный вид спорта.

Поболеть за «Иркут» дома можно будет со-
всем скоро: 2 февраля мы принимаем «Зенит-
Фарм», а 5 февраля — «Спартак» (Санкт-
Петербург). Матчи состоятся в ДС «Труд», 
начало игр в 19.00.

Элина Халтанова 
Фото Артема Илошваи

Международным турнирам пред-
шествовал чемпионат России, где 
Артем занял первое место в стрель-
бе из пневматического оружия. Так-
же иркутянин победил на всерос-
сийских соревнованиях по стрельбе 
из малокалиберного оружия на 
дистанции 50 метров.

— После этого в Подмосковье 
провели тренировочные мероприя-
тия в стрелковом комплексе «Лисья 
нора», — рассказывает Артем. — 
И оттуда мы поехали в Инсбрук.

Артем показал лучший результат 
в квалификации — 583 очка из 600 
возможных, а в финале набрал 221,6 
очка. В заключительный сорев-
новательный день наш спортсмен 
завоевал еще две медали. Серебро 
он получил в стрельбе из пневма-

тического пистолета на дистанции 
10 метров (результат — 580 очков в 
квалификации и 243 очка в фина-
ле). А бронзу в стрельбе из пневма-
тического пистолета на дистанции 
10 метров Артем с Маргаритой 
Ломовой выиграли в смешанной 
команде (результат — 759 очков в 
квалификации и 419,8 очка в фина-

ле). Золотую и серебряную медали 
в этом упражнении завоевали также 
российские спортсмены.

— Достоинство медалей меня, 
в общем, устраивает, — заметил 
стрелок. — Результат рабочий — на 
что был готов, на то и пострелял. На 
таких соревнованиях можно что-то 
попробовать, отработать, это был 

почти тренировочный старт. Хотя 
в Австрии, несмотря на отсутствие 
звезд стрелкового спорта, борьба 
была ожесточенной, особенно в 
финале. В квалификации результа-
ты не были особенно хорошими, а 
в завершение состязаний все шли 
нос к носу. Довольно редко бывают 
такие плотные финалы.

Артем рассказал, что на соревно-
ваниях поневоле пришлось трени-
ровать свою устойчивость к внеш-
ним раздражителям.

— На втором старте я стоял в са-
мом шумном месте, у входа в тир, он 
был приоткрыт, все мимо ходили, 
— говорит Артем. — И в середине 
упражнения кто-то громко смеялся 
за стенкой. Пришлось тренеру успо-
каивать этих весельчаков.

Сейчас Артем со сборной России 
находится в Германии. По словам 
иркутянина, турнир в Мюнхене 
— более престижный старт, чем в 
Австрии.

— Сюда съехались почти все 
сильнейшие спортсмены мира, — 
говорит Артем. — Основная задача 
— попасть в команду на чемпионат 
Европы.

Элина Халтанова 
Фото Яны Ушаковой

ИСПЫТАНИЕ ЛИДЕРОМ
Баскетболисты «Иркута» проиграли в домашнем матче  

команде «Спартак-Приморье»

В 35 градусов мороза не заводятся 
автомобили, отменяются занятия в 
школах, люди стараются по возмож-

ности лишний раз не выходить на улицу… 
Но иркутянам в день, когда играет «Ир-
кут», никакой холод не страшен. 25 января 
трибуны ДС «Труд» были полны. Еще бы, 
ведь в гости к нам приехал лидер турнир-
ной таблицы — «Спартак-Приморье». 

ТОЧНОЕ ПОПАДАНИЕ
Артем Черноусов проходит отбор на чемпионат Европы

Иркутский стрелок Артем 
Черноусов в составе сбор-
ной России выступает на 

международных соревнованиях по 
пулевой стрельбе в Мюнхене. До 
этого Артем выиграл три медали 
на турнире Meyton Cup в Инсбруке 
(Австрия). Задача иркутянина — 
по результатам этих соревнований 
отобраться на чемпионат Европы, 
который состоится в Венгрии.

Артем стабильно выступает за сборную России, и с каждым годом 
результаты иркутянина становятся лучше"

В Австрии иркутянин сначала 
выиграл бронзовую медаль в 
стрельбе из пневматического 
пистолета на дистанции 
10 метров.

Несмотря на то что матч против лидера турнирной 
таблицы проигран, «Иркут» постепенно набирает 
обороты, видны игровой рисунок и сыгранность команды
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— Педагогами папы в Иркутске 
были Глеб Богданов и Анатолий 
Алексеев, а по окончании училища 
в 1959 году его зачислили в художе-
ственный институт имени 
В.И.Сурикова и они вместе 
с мамой уехали в Москву, — 
рассказала Вера Бочанцева. 
— Там он учился на факуль-
тете живописи у мастера 
исторической картины Вик-
тора Цыплакова. Дипломной 
работой отца было монумен-
тальное полотно «Разору-
жение колчаковцев», после 
защиты ему аплодировали и 
говорили о нем как о втором 
Сурикове. После института 
его оставляли в Москве, но 
он в последний момент ре-
шил поехать во Владивосток, 
надеясь, что маме, которая болела 
астмой, там станет лучше.

В 1966 году Василий Бочанцев с 
семьей переехал во Владивосток. Там 
он 10 лет преподавал в Дальнево-
сточном институте искусств и выпу-
стил два курса живописцев. Мастер 
продолжал много писать и в 1967 
году стал членом Союза художников 
СССР. 

— Творчество Василия Бочанцева 
задушевное, пронзительное, напев-
ное, мощное, словно народная песня, 
— говорит искусствовед Иркутского 
художественного музея Алена Кабу-
нова. — Кстати, его можно смело на-
звать человеком эпохи Возрождения, 
ведь он одинаково мастерски работал 
в масляной технике, писал акваре-
лью и тушью, был виртуозом быстро-
го карандашного наброска. Любил 
темперу за ее выразительный, насы-
щенный цвет и возможность писать 
в разных манерах. Некоторые карти-
ны созданы им на левкасе — особом 
меловом грунте, ведь в последние 
годы жизни он увлекся иконописью. 

Попробовал свои 
силы Бочанцев 
и в печатной 
графике. Кто 
знает, сколько 
он еще мог сде-
лать, если бы его 
жизнь не обо-
рвалась.

В 1972 году в 
семье живописца 
родилась вто-
рая дочь Нина 
и состоялась 
единственная 
прижизненная 
персональная 
выставка худож-
ника «Древнерусская архитектура 
XIV—XVIII вв.» во Владивостоке. Но 
радость была недолгой. В 1974 году 
умерла его жена, а через год из-за тя-
желой болезни легких ушел из жиз-
ни и сам художник. Незадолго до его 
смерти в Москву было отправлено 
ходатайство о присвоении Василию 
Бочанцеву звания «Заслуженный 
художник РСФСР». Старшей дочери 
Вере тогда было всего 15 лет, и ей 
вместе с сестрой Ниной пришлось 
переехать к родственникам в Иркут-
скую область. С собой они привезли 
работы отца. Тогда в Иркутске состо-
ялась его посмертная персональная 
выставка.

— Художественное наследие Васи-
лия Бочанцева после его смерти не 
кануло в Лету, — рассказала Алена 

Кабунова. — Около 30 жи-
вописных и графических 
работ мастера пополнили 
запасники Приморской го-
сударственной картинной 
галереи во Владивостоке. 
Некоторые произведения 
хранятся в Саянской кар-
тинной галерее и Иркут-

ском художественном музее, а также 
в частных собраниях иркутян. 

В прошлом году Вера Бочанцева 
решила, что работы ее отца должны 
видеть люди, и передала их в галерею 
В.Бронштейна. Здесь представлена 
одна из самых значительных коллек-
ций творчества Василия Иннокентье-
вича Бочанцева. После реставрации 
в экспозиции можно увидеть более 
40 произведений живописца, среди 
них — портреты родных, пейзажи, 
произведения на религиозную тему 
и исторические полотна. Серия работ 
посвящена Ленскому расстрелу, ими 
мастер занимался всю жизнь.

Выставка художника будет рабо-
тать до 11 марта.

Иван Сказкин 
Фото Алексея Головщикова

«СУРИКОВ» 
ИЗ СЕРИИ ЖЗЛ

Татьяна Ясникова 
написала книгу 

о жизни художника

Презентация кни-
ги «Суриков» из 
серии «Жизнь 

замечательных людей» 
издательства «Молодая 
гвардия» состоялась 24 
января — в день 170-ле-
тия живописца — в Ир-
кутском художественном 
музее. Автором издания 
о жизни и творчестве 
Василия Сурикова стала 
иркутская писательница 
Татьяна Ясникова.

— Суриков близок мне по 
духу, ведь по характеру он 
был человеком независимым, 
кроме того, это личность на-
столько многогранная, что, со-
прикоснувшись с ней, никому 
не будет скучно, — отметила 
литератор на презентации 
книги. — Я решилась написать 
этот труд, имея перед глаза-
ми стопку книг, в которых 
много противоречивых све-
дений. Одни авторы, на мой 
взгляд, стараются отделаться 
от некоторых фактов общими 
фразами, другие говорят о нем 
как о революционере и совсем 
мало как о личности. Мне же 
не хотелось закрывать глаза на 
какие-то моменты биографии 
художника в угоду политиче-
ским и идеологическим воз-
зрениям.

В своей книге Татьяна Ясни-
кова пишет не только о творче-
стве выдающегося мастера, но 
и о его повседневной жизни, 
что придает описанию объем-
ность и живость.

Презентация книги «Сури-
ков» открывает серию меро-
приятий Иркутского художе-
ственного музея, посвященных 
юбилею выдающегося живо-
писца. В выставочных залах 
пройдут тематические экскур-
сии о творчестве Василия Су-
рикова для учащихся художе-
ственных школ Иркутска и для 
всех желающих — с показом 
документальных фильмов о 
художнике. В собрании музея 
хранятся картины Василия 
Сурикова — это подготови-
тельные работы к большим 
полотнам: «Переход Суворова 
через Альпы», эскиз к картине 
«Боярыня Морозова» и аква-
рельный женский портрет.

Иван Сказкин

ХУДОЖНИК ЭПОХИ 
ВОЗРОЖДЕНИЯ

В Иркутске открылась выставка Василия Бочанцева

Художника Василия Бочан-
цева не только называют 
современным Суриковым, 

но и считают одним из основате-
лей дальневосточной живописной 
школы. Но мастеру также можно 
дать имя наследника иркутской 
художественной школы, ведь ро-
дился он в деревне Камой Эхирит-
Булагатского района и окончил 
художественное училище именно 
в нашем городе. Стилистика работ 
автора наверняка покажется мест-
ным ценителям изобразительного 
искусства знакомой и вместе с тем 
яркой, индивидуальной. Персо-
нальная выставка Василия Бочан-
цева открылась на прошлой неделе 
в галерее В.Бронштейна. Худож-
ник ушел из жизни молодым, но 
большинство его работ сохранила 
старшая дочь Вера.

"
Он активно участвовал в 
зональных и всесоюзных 
выставках, много путешествовал 
— объездил весь Дальний 
Восток, Сибирь и центральную 
часть России. Результат одной из 
его командировок на Братскую 
ГЭС можно увидеть на выставке.

Василий Бочанцев был 
поистине человеком 
разносторонним, его 
творчество многогранно. 
Он работал в масляной 
технике, писал акварелью 
и тушью, был виртуозом 
карандашного наброска. 
Он был талантливым 
пейзажистом, 
портретистом, мастером 
жанровой картины
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ТЕАТРЫ

МУЗЕИ

ИРКУТСКИЙ ПЛАНЕТАРИЙ

1 февраля
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (3+), 10.30
«Черные дыры. Путешествие в неизведан-
ное» (12+), 15.00
«Зрение» (10+), 18.00
«Земля — Вселенная» (6+), 19.30
2 февраля
«Земля — Вселенная» (6+), 10.30
«Экзопланеты» (10+), 15.00
«Путешествие по Солнечной системе» 
(6+), 18.00
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 19.30
3 февраля
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (3+), 12.00
«Жизнь деревьев» (3+), 13.30
«Земля — Вселенная» (6+), 15.00
«Черные дыры. Путешествие в неизведан-
ное» (12+), 16.30
«Розетта» (6+), 18.00
«Зрение» (10+), 19.30
4 февраля
«Путешествие по Солнечной системе» 
(6+), 12.00
«Земля — Вселенная» (6+), 13.30

«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (3+), 15.00
«Зрение» (10+), 16.30
«Темная материя» (12+), 18.00
«Зрение» (10+), 19.30
5 февраля
Проект «Физика в планетарии», лекция 
№ 1 — «Производная и интеграл. Понятие 
о скорости и перемещении» (14+), 19.30
6 февраля
«Зрение» (10+), 10.30
«Два стеклышка. Удивительный теле-
скоп» (10+), 15.00
«Земля — Вселенная» (6+), 18.00
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 19.30
7 февраля
«Вода — космическая история» (6+), 10.30
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (3+), 15.00
«Энергия Вселенной» (10+), 18.00
«Черные дыры. Путешествие в неизведан-
ное» (12+), 19.30 
Адрес: Иркутск, ул. Седова, 30  
(130-й квартал). Тел. 79-79-09, 
принимаются коллективные заявки

КИНОТЕАТРЫ

Открытое акционерное общество «Российские железные дороги» 
в лице Восточно-Сибирской железной дороги — филиала 
ОАО «РЖД» проводит аукцион № 117/ОА-В-СИБ/18 на заключение 
договора аренды имущества производственно-технологического 
комплекса, расположенного по адресу: Иркутская область, 
Слюдянский район, поселок Уланово (турбаза «Хвойная»), цель 
использования — для размещения базы отдыха.

Начальный размер арендной платы за пользование объектом 
имущества на Аукционе за год составляет 1 632 633,84 (Один миллион 
шестьсот тридцать две тысячи шестьсот тридцать три рубля 84 
копейки) с учетом НДС, с учетом амортизационных отчислений, налога 
на имущество и платы за землю, без учета затрат на содержание.

Аукцион является открытым по составу участников и открытым 
по форме подачи предложений о размере арендной платы.

Аукцион состоится 12 марта 2018 г. в 16.00 иркутского  
(11.00 московского) времени по адресу: г. Иркутск,  
ул. 2-я Железнодорожная, д. 12, каб. № 905.

Заявки принимаются до 12.00 иркутского (07.00 московского) времени 
01 марта 2018 года по адресу: 664003 г. Иркутск, ул. Карла Маркса, 
д. 7, каб. № 433, 437.

Информация о торгах размещена на сайтах: www.rzd.ru  
(раздел «Тендеры»), www.property.rzd.ru (раздел «Торги»).

Получить подробную информацию об Аукционе можно,  
позвонив по телефонам: 

(3952) 64-32-67,64-32-66, 64-51-48, 64-51-40.

 Аукцион ОАО «РЖД»

р
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Открытое акционерное общество «Российские железные дороги» 
в лице Восточно-Сибирской железной дороги — филиала 
ОАО «РЖД» проводит аукцион № 145/ОА-В-СИБ/18 на заключение 
договора аренды имущества производственно-технологического 
комплекса, расположенного по адресу: Иркутская область, 
Слюдянский район, поселок Шумиха, 102-й км КБЖД (турбаза 
«Шумиха»), цель использования — для размещения базы отдыха.

Начальный размер арендной платы за пользование объектом 
имущества на Аукционе за год составляет 1 477 199,52 (Один миллион 
четыреста семьдесят семь тысяч сто девяносто девять рублей 52 
копейки) с учетом НДС, с учетом амортизационных отчислений, налога 
на имущество и платы за землю, без учета затрат на содержание.

Аукцион является открытым по составу участников и открытым 
по форме подачи предложений о размере арендной платы.

Аукцион состоится 12 марта 2018 г. в 16.15 иркутского  
(11.15 московского) времени по адресу: г. Иркутск,  
ул. 2-я Железнодорожная, д. 12, каб. № 905.

Заявки принимаются до 12.00 иркутского (07.00 московского) времени 
02 марта 2018 года по адресу: 664003 г. Иркутск, ул. Карла Маркса,  
д. 7, каб. № 433, 437.

Информация о торгах размещена на сайтах: www.rzd.ru  
(раздел «Тендеры»), www.property.rzd.ru (раздел «Торги»).

Получить подробную информацию об Аукционе можно,  
позвонив по телефонам: 

(3952) 64-32-67,64-32-66, 64-51-48, 64-51-40.

 Аукцион ОАО «РЖД»
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МБУК «Музей истории 
г. Иркутска им. А.М.Сибирякова» 
Отдел истории,  
ул. Франк-Каменецкого, 16а 
Постоянно действующая экспозиция «От 
археологии до ХХ века» (6+)
4 февраля
«Академия на грядках». Лекционная про-
грамма Е.С.Целютиной (16+), 11.00
5 февраля
Вечер памяти Виктора Пантелеймоновича 
Егунова (16+), 16.00
7 февраля
Лекция И.Л.Дамешек (16+), 10.30
Тел. для справок 710-161
Городской выставочный центр 
им. В.С.Рогаля, Халтурина, 3  
Постоянно действующие экспозиции ир-
кутских художников, мастеров ДПИ (6+)
3 февраля
Работа художественной студии «Малень-
кий художник» (12+) , 10.00—17.00
Тел. для справок 200-365
Дом ремесел, ул. Декабрьских 
Событий, 102 
Систематические занятия народного твор-
чества и ремесел, проведение праздников 
народного календаря (6+)
1 февраля
Мастер-класс по народной текстильной 
кукле в мастерской ткачества «Слобода». 
Л.И.Бардовская (12+), 10.00—16.00
Заседание клуба общества российских 
немцев FrauenKlub (12+), 17.00—19.00
2 февраля
Мастер-класс по ткачеству в мастерской «Сло-
бода». Л.И.Бардовская (12+), 10.00—12.00
Мастерская резьбы и росписи по дереву 
«Золотой конек». А.И.Защепин (12+), 
11.00—15.30
3 февраля

Мастер-класс по ДПИ в керамической 
мастерской «Степашка». Н.П.Балакина 
(12+), 10.00—15.00
Заседание клуба керамистов «Данко» и 
выпускников Народного университета 
культуры — НУК (16+), 17.00
4 февраля
Мастер-класс резьбы по дереву в мастер-
ской «Золотой конек». Е.С.Мирский (12+), 
10.00—18.00
Мастер-класс по керамике в мастерской «Сте-
пашка». Е.В.Сотникова (12+), 11.00—16.30
5 февраля
Мастер-класс по ткачеству в мастерской 
«Слобода». Л.И.Бардовская (12+), 16.00—
18.00
6 февраля
Мастерская резьбы и росписи по дереву 
«Золотой конек». А.И.Защепин (12+), 
14.00—18.00
Мастер-класс по ДПИ в керамической 
мастерской «Степашка». Н.П.Балакина 
(12+), 14.00—18.00
7 февраля
Мастер-класс резьбы по дереву в мастер-
ской «Золотой конек». Е.С.Мирский (12+), 
14.00—18.00
Мастер-класс по керамике в мастерской «Сте-
пашка». Е.В.Сотникова (12+), 14.00—18.00
Тел. для справок 204-494
Солдаты Отечества, ул. Чайковского, 5
Подразделение на капитальном 
ремонте. Тел. для справок 38-08-99
Музей городского быта, ул. 
Декабрьских Событий, 77 
Постоянно действующие экспозиции об-
раза жизни иркутян второй половины ХIX 
и XX в. (6+)
1 февраля
Выставка, посвященная 200-летию со дня 
рождения одного из крупнейших благо-
творителей Иркутска, купца 1-й гильдии 
И.С.Хаминова (6+)
Тел. для справок 204-884

«Баргузин»
«Селфи» (16+)
«Короче» (18+)
«Плюшевый монстр» 3D (6+)
«Бегущий в лабиринте. Лекарство от 
смерти» (16+)
«Zомбоящик» (18+)
«Астрал-4. Последний ключ» (16+)
«Движение вверх» (6+)
«Приключение Паддингтона — 2» (6+)
«Скиф» (16+)
Стоимость билетов 200—580 руб. 
Заказ билетов 22-98-55,  
автоответчик 550-454,  
www.barguzin.net

Иркутский областной 
музыкальный  
театр имени Н.М.Загурского 
1 февраля
«Любовь и голуби» (12+), 18.30
2 февраля
«Как удержать мужа» (12+), 18.30
3 февраля
«Цезарь и Клеопатра» (16+), 18.00
4 февраля
«Мэри Поппинс, до свидания!» (6+), 18.00
6 февраля
«Труффальдино из Бергамо» (12+), 18.30
7 февраля
«Анна и адмирал. История любви» (16+), 
18.30
Телефоны нашей кассы:  
34-21-31, 610-804

Театр юного зрителя
1 февраля
«Собаки» (12+), 11.00
2 февраля
«Приключения Тома Сойера» (12+), 15.00
3 февраля
«Денискины рассказы» (8+), 12.00
4 февраля
«Кошкин дом» (4+), 12.00
6 февраля
«Портрет» (16+), 18.30

7 февраля
«Конек-горбунок» (6+), 11.00
Телефон для справок 45-00-41

Иркутский театр народной 
драмы
4 февраля
«Илья Муромец» (6+), 12.00
Адрес: ул. Мухиной, 13а. 
Принимаются коллективные заявки 
на доставку билетов по месту учебы 
или работы. Телефон кассы  
(3952) 46-99-68.

«Селфи»«Цезарь и Клеопатра»


